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■ Busca sacar adelante reformas, entre ellas la política y laboral

PRI, dispuesto a
pactar con Gordillo
y con Los Pinos
■ Moreira: queremos a la maestra como aliada en los comicios de 2012  
■ “Habrá propuestas en agosto para abordarlas en periodo extraordinario”  
■ ‘‘En el Edomex no hubo elección de Estado, sino fiesta democrática’’     

Vestido de militar y acompañado de sus hijas Rosa (izquierda) y María, el presidente venezolano Hugo Chávez saludó y se dirigió a decenas de miles de se-
guidores desde un balcón del Palacio de Miraflores, en Caracas ■ Foto Reuters
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■ ‘‘Que nadie crea que mi
presencia aquí significa
que ganamos la batalla’’  
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■ ‘‘Hemos comenzado a remontar la cuesta’’, expuso al hablar sobre sus cirugías en Cuba     
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Cordero: real,
el riesgo de
“contagio” por la
crisis europea   
■ Sería irresponsable, en
este momento, debilitar
la base de recaudación     
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Recibe asilo
en España tras
indagar sobre
feminicidios
■ Las amenazas provenían
de autoridades, afirma la
periodista Rosa Isela Pérez   

■ 9ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

‘‘No tengo duda de que todo empeo-
ró en Ciudad Juárez con la llegada
del Ejército y la guerra de Felipe Cal-
derón’’, señala Rosa Isela Pérez a
La Jornada ■ Foto Armando Tejeda
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Su salida, azuzada por concesionarios: Pablo Gómez 

Convalida el IFE renuncia del consejero Francisco Guerrero 
 
José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 7 
 
El Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) convalidó anoche la renuncia del consejero Francisco 
Guerrero a la presidencia de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos y del Comité de Radio y Televisión, 
y eligió temporalmente a Benito Nacif, en espera de que la Cámara de Diputados agilice la designación de los tres 
consejeros electorales que desde hace ocho meses le hace falta al órgano electoral. 
 
En la segunda sesión extraordinaria que ayer tuvo el Consejo General –obligada por la intempestiva renuncia de 
Guerrero por su desacuerdo con la reducción de los tiempos de entrega y sustitución de los promocionales de los 
partidos políticos durante las campañas–, Nacif, ya en su calidad consejero del comité y comisión respectiva, 
llamó a los partidos políticos y a la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y Televisión (CIRT) a mantener el 
diálogo constructivo que permita la suma de esfuerzos, para garantizar el ejercicio del voto libre y razonado en las 
elecciones presidenciales del próximo año. 
 
Desde el inicio de la discusión, que se prolongó casi tres horas sobre este único punto, el senador Pablo Gómez, 
consejero del Poder Legislativo, aseguró que la renuncia del consejero Guerrero ha sido azuzada por algunos 
concesionarios a través de desplegados y de manifestaciones de distinto tipo, pues la diferencia entre los 
consejeros miembros de la Comisión de Prerrogativas era de sólo un día. 
 
Incluso, Gómez leyó las políticas y condiciones de venta de los espacios publicitarios de Televisa –similares a las 
de TV Azteca–, donde pueden hacer cambios apenas cuatro horas antes de la transmisión del anuncio, con 50 por 
ciento de incremento en la tarifa. El problema es que el Estado mexicano no paga, no paga en efectivo, (pero) paga 
en especie porque el tiempo del Estado es un pago así, en especie, dijo el senador perredista. 
 
Explicó que en el caso de los espots de los partidos políticos, enviados por el IFE, los deben entregar 72 horas 
antes para televisoras locales y 24 a canales nacionales, además de que los partidos deben entregarlos 20 días 
antes. 
 
Por ello, consideró que el asunto (de la renuncia) es artificial, promovido desde quienes mantienen una actitud 
contraria al uso de los tiempos del Estado en radio y televisión en materia política, en materia de partidos y en 
materia de elecciones. 
 
El motivo de la renuncia del consejero Guerrero, que presidía desde octubre pasado, fue su disenso por la 
reducción a tres días del tiempo para que el permisionario y concesionarios transmitan los espots de los partidos 
políticos. 
 
En la sesión, el representante del PRI ante el IFE, Sebastián Lerdo, notificó que su partido apelará de las reformas 
aprobadas al Reglamento de Radio y Televisión, mientras el consejero Marco Antonio Baños destacó que la 
designación de Benito Nacif es sólo temporal, en tanto los diputados se ponen de acuerdo para nombrar a los tres 
consejeros que hacen falta. El consejero Alfredo Figueroa acompaña a Nacif en la Comisión de Prerrogativas y 
Partidos Políticos. 
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En la primera sesión extraordinaria del día, el Consejo General del IFE aprobó modificaciones a sus proyectos de 
fiscalización, tendientes a blindar los comicios federales de 2012 y evitar que la delincuencia organizada financie 
campañas políticas o apoye a algún candidato. 
 
Leonardo Valdés, presidente del Consejo General del IFE, destacó la importancia de la rendición de cuentas de 
todos los actores políticos y la necesidad de reforzar el blindaje electoral contra el crimen organizado con el nuevo 
reglamento de fiscalización, el cual fue aprobado por unanimidad. Incluso recordó que ya en 2009 se hicieron 
cambios en dicho reglamento, pero que hoy el blindaje se refuerza aún más. 
 
Desde su intervención inicial, Valdés defendió el nuevo reglamento, el cual sistematiza e incorpora en un cuerpo 
normativo las reglas que estaban dispersas en varios acuerdos específicos o derivadas de criterios del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, y que serán las normas que regirán las elecciones presidenciales del 
próximo año. 
 
En su intervención, el priísta Lerdo de Tejada resaltó que el dinero de procedencia ilícita representa una amenaza 
latente para los comicios federales de 2012. “El modelo que nos hemos dado y los esquemas de fiscalización tienen 
que blindarnos como sociedad, como partidos políticos y como IFE, de una amenaza latente.” 
 
 
 
En 5 distritos el priísta obtuvo más votos que el total de AN 

Al cerrar el PREP se confirmó el desplome de Bravo Mena y 
Encinas 
La poca participación, protesta cívica contra el sistema electoral, evalúa el panista Gárate 
 
Israel Dávila y Alonso Urrutia 
Corresponsal y enviado 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 2 
 
Toluca, Méx., 4 de julio. Con 94.27 por ciento de las casillas computadas en el Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), el candidato de la coalición Unidos por Ti, Eruviel Ávila, confirmó su ventaja en los comicios 
para gobernador, con 2 millones 856 mil 414 votos, 62.56 por ciento del total. En segundo lugar, el aspirante de 
Unidos Podemos Más, Alejandro Encinas, obtuvo 963 mil 91 sufragios, 21.09 por ciento, y con uno de los 
porcentajes más bajos de la historia del PAN en la entidad, Luis Felipe Bravo Mena tuvo 569 mil 196 votos, 12.47. 
 
Aunque formalmente el PREP se cerraba este lunes a las 17 horas, los datos prácticamente dejaron de fluir a las 3 
de la mañana, confirmándose que en cuatro de los 45 distritos de la entidad Ávila superó 70 por ciento de los 
votos: El Oro, con 73.2 por ciento; Ixtlahuaca, con 71.9; Zinancantepec, con 71.2, y Atlacomulco, con 70.7. 
 
En contraste, Encinas tuvo su mejor desempeño en la zona oriente del estado, anteriormente gobernada por el 
perredismo, donde obtuvo porcentajes muy por arriba de su promedio general. En los cinco distritos de 
Nezahualcóyotl la izquierda superó 30 por ciento de los sufragios, en promedio: 32.63 en el distrito 32; 31.3 en el 
24; 31.1 en el 41, y 30.7 por ciento en los distritos 26 y 28. 
 



 
MARTES 5 DE JULIO DE 2011 
 

3 

Por lo que corresponde al PAN, tuvo un desplome de casi la mitad en su votación histórica, de acuerdo con la 
media de sus porcentajes alcanzados anteriormente (24 por ciento). Sólo en Tlalnepantla, con 23.2 por ciento, y 
Sultepec, con 21, logró votaciones proporcionalmente similares a su historia electoral. En contraste, en el oriente 
de la entidad, su candidato, Luis Felipe Bravo Mena, alcanzó las votaciones más bajas: 6 por ciento en Ixtapaluca; 
6.4 por ciento en el distrito 41 de Nezahualcóyotl (en ambos casos, 10 a uno por debajo de Ávila); 7.3 en el 25, con 
cabecera en ese mismo municipio, y 7.2 en Texcoco. 
 
La desproporción en los comicios de este domingo en el estado de México se refleja en el hecho de que la votación 
obtenida por el abanderado priísta en los cinco distritos donde captó más sufragios (distrito 2 de Toluca, 27 de 
Chalco, 31 de La Paz, 32 de Ecatepec y 40 de Ixtapaluca), que suman 612 mil votos, supera los 569 mil 196 de 
Bravo Mena. 
 
En ninguno de los 45 distritos de la entidad el candidato priísta bajó de 50 por ciento de votos. Fue en el 18 de 
Tlalnepantla donde las elecciones estuvieron menos desproporcionadas, pues ganó por 27 puntos: Ávila, 50.3 por 
ciento; Bravo Mena, 23.2, y Encinas 21 por ciento. 
 
En el escenario opuesto, en el emblemático Atlacomulco, cuna del priísmo rampante que domina la entidad, el 
70.7 por ciento logrado por Ávila representa casi cinco a uno con respecto al segundo lugar, si bien en Ixtlahuaca 
la votación fue de seis a uno respecto de sus dos contendientes. 
 
El PREP también confirmó los escasos niveles de participación ciudadana en estos comicios, ya que, estima, sólo 
43.5 por ciento de los 10 millones y medio de ciudadanos inscritos en la lista nominal acudió a las urnas. 
 
Recriminaciones mutuas 
 
Durante la sesión del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) donde se cerró 
oficialmente el PREP, los consejeros promovieron hacer un análisis del comportamiento de votación de los 
comicios del pasado domingo, para tener claridad de las causas de la baja participación. 
 
Ahí, Manuel Camacho, representante de la coalición Unidos Podemos Más, advirtió que el nivel del 
abstencionismo en la entidad sólo es superado por el registrado en los recientes comicios de Chihuahua y 
Tamaulipas, entidades con altos niveles de inseguridad, y recalcó que la participación cuidadana en este proceso es 
10 puntos menor que la media nacional. 
 
Francisco Gárate, representante del PAN, sostuvo que la poca participación se debe entender como una protesta 
cívica contra el sistema electoral, sobre todo por la incredulidad que existe en la gente de que en este proceso hubo 
competencia. 
 
“Tenemos que ser honestos y reconocer que no la hubo, y cuando no hay competencia, no hay interés, y 
desafortunadamente el IEEM no fue garante para que se diera esta condición; fue omiso al pedir que no se 
manejaran programas sociales con fines electorales, también al no evitar que los recursos públicos se utilizaran 
para favorecer a algún candidato. 
 
Es por eso que analizamos si por cuestión de dignidad tenemos que impugnar o bien por rebeldía lo dejamos de 
hacer, ante la duda que tenemos del actuar de las instituciones, indicó Gárate. 
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Los consejeros electorales pidieron a los partidos asumir su responsabilidad en este fenómeno, porque quienes 
deben despertar el interés ciudadano son los competidores, no el árbitro, apuntó el consejero Jesús Jardón. 
 
 
 
Los habitantes del estado tienen más interés por votar en los comicios presidenciales 

Abstencionismo, denominador común en Edomex 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 3 
 
Aunque el PRI obtuvo victorias con amplio margen de ventaja en las tres elecciones para gobernador efectuadas el 
pasado domingo (estado de México, Coahuila y Nayarit), la participación ciudadana fue sustancialmente distinta. 
De los resultados en esas entidades se desprende que en el estado de México la apatía ciudadana predominó, pues 
se registró un abstencionismo de casi 56.5 por ciento; en contraste, en Coahuila fue sólo de 38.5 por ciento, y en 
Nayarit de 44 por ciento. 
 
En el estado de México el abstencionismo ha sido elevado históricamente en las elecciones locales, según se 
desprende de los tres comicios recientes para gobernador. 
 
Este domingo se reportó una abstención de 56.5 por ciento, ligeramente menor que el 57.3 por ciento registrado 
en 2005. En 1999, cuando se eligió a Arturo Montiel como gobernador, esta variable alcanzó 53.1 por ciento. 
 
Del seguimiento de los porcentajes de participación en el estado de México, en un comparativo entre las elecciones 
federales y locales se desprende que hay mayor interés por votar en los comicios presidenciales que cuando se 
elige al mandatario estatal. 
 
De hecho en las dos elecciones presidenciales recientes la entidad se ubicó entre las más altas en votación en el 
país: octavo lugar en 2000, cuando sufragó 67.9 por ciento, arriba de la media nacional, de 63.9 por ciento. 
 
En 2006 la votación en el territorio mexiquense fue la quinta a escala nacional, con 62 por ciento, también por 
arriba del promedio en el país, que fue de 58.55. 
 
Comparando los comicios presidenciales más recientes con la elección del domingo, en términos absolutos 
sufragaron más mexiquenses en 2006. A pesar de que el padrón creció en 1.5 millones de ciudadanos entre 2006 y 
2011, en aquel año votaron 5 millones 701 mil 320 mexiquenses, y el domingo lo hicieron 4 millones 576 mil 54, es 
decir, un millón 125 mil ciudadanos menos. 
 
Al referirse a la baja participación en la entidad, para el ex consejero Bernardo Barranco, de la organización 
Dictamen Ciudadano, la explicación radica en: la baja calidad de las campañas, que no despertaron el interés del 
electorado; el elevado costo de los comicios –sólo en el estado de México se estima que fue superior a 3 mil 600 
millones de pesos– y el derroche de recursos de los candidatos, especialmente del PRI, y la poca credibilidad de los 
institutos electorales. 
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Como nunca, los candidatos accedieron a los medios de comunicación con miles de promocionales en radio y 
televisión, al igual que la autoridad electoral, pero ninguno fue capaz de enganchar a la gente. 
 
Sostuvo que hay un desencuentro entre la clase política y el ciudadano, que en algunos casos llega a ser un 
desprecio. Recordó que el PRD en el estado de México dio la espalda a los ciudadanos que participaron en una 
consulta para definir si era viable o no una alianza opositora: No puedes despreciar la opinión de 250 mil 
ciudadanos que participaron en esta consulta. Eso desmotivó la participación, indicó. 
 
Mejoría en Coahuila y Nayarit 
 
Las tendencias mexiquenses son contrarias a las que registran Coahuila y Nayarit, donde hay mayor interés por las 
elecciones para gobernador que por las federales. La evolución de la participación ciudadana en Coahuila en los 
tres comicios recientes para gobernador revelan que la participación ha ido en aumento, al paralelo con reformas 
electorales aplicadas que han reducido el tiempo de campaña. 
 
En 1999 sufragó 49.25 por ciento de los electores, en tanto para 2005, en la elección del primero de los Moreira 
(Humberto), se incrementó la participación ligeramente, para ubicarse en 52.59 por ciento, y en esta ocasión 
repuntó a 61.14. 
 
Comparativamente, de los porcentajes de participación entre elecciones estatales y federales, la votación 
registrada el domingo, en la que se eligió al priísta Ruben Moreira, está por arriba del 53 por ciento de ciudadanos 
que sufragaron en las presidenciales de 2006 y el 58.6 por ciento que lo hicieron en las federales de 2000, donde 
se eligió a Vicente Fox. 
 
En cuanto a Nayarit, la participación ciudadana en un comparativo entre elecciones para gobernador ha sido muy 
irregular: si en 1999 se registró 64 por ciento de votación, para 2005 se redujo sustancialmente, al ubicarse en 51.5 
por ciento, y el pasado domingo repuntó a 57 por ciento. 
 
Sin embargo, en un comparativo entre las elecciones locales y federales, hay un comportamiento más homogéneo 
entre ambos tipos de comicios, pues la participación en 2006 fue de 55 por ciento, y en 2000, de 62 por ciento. 
 
 
 
Su consuelo, que al menos hubo avances en algunas alcaldías 

Tras el descalabro, los panistas deciden apoyar a Gustavo 
Madero en la directiva 
 
Angélica Enciso 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 4 
 
Tras los resultados de las elecciones del pasado domingo, que en el estado de México mandaron al blanquiazul al 
tercer lugar, ayer los panistas acordaron mantenerse unidos y aprender de esta lección, así como apoyar a su líder 
nacional, Gustavo Madero. Todo ello, durante una reunión privada de la comisión política a la que asistieron los 
secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, y del Trabajo, Javier Lozano, así como el secretario particular del 
presidente Felipe Calderón, Roberto Gil. 
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En la sede panista, alrededor de las 7 de la noche comenzó la sesión convocada de última hora –después que la 
reunión del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) se canceló– con el fin de evaluar los resultados de los comicios del 
estado de México, Coahuila, Nayarit e Hidalgo. 
 
Al encuentro también llegaron la vocera de la Presidencia, Alejandra Sota; el subsecretario de Gobierno de la 
Secretaría de Gobernación, Juan Marcos Gutiérrez; el gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, y el senador 
Santiago Creel. 
 
Tras hora y media de análisis, los asistentes determinaron fortalecer las estrategias y corregir errores. Brindaron 
un amplio respaldo al presidente Gustavo Madero Muñoz para conducir el fortalecimiento del partido respecto de 
los retos electorales que se viven rumbo a 2012, informó en un comunicado el PAN. 
 
Los integrantes de la comisión coincidieron en que en este momento el partido se encuentra totalmente unido 
para enfrentar los retos que se avecinan para los comicios federales del próximo año. Por su parte, Gustavo 
Madero se comprometió a llevar a buen puerto los trabajos del partido que lo lleven a encabezar la tercera 
Presidencia de la República. 
 
Los delegados del CEN para las elecciones en Nayarit, Herbert Taylor, y de Coahuila, Federico Döring, expusieron 
incidentes que observaron durante la jornada electoral y reafirmaron la intromisión burda y evidente por parte de 
los gobernadores de los respectivos estados para operar en favor de los candidatos del PRI. 
 
El coordinador de estrategia electoral para 2012, el senador Rubén Camarillo Ortega, presentó un balance sobre 
los resultados electorales. Se reconoció que si bien Acción Nacional no obtuvo lo esperado, sí hubo avances 
importantes en el triunfo de varias alcaldías, como en Hidalgo y Nayarit, donde se ganaron ocho municipios en 
cada uno, señaló el comunicado. 
 
En el encuentro estuvieron presentes la secretaria general del CEN del PAN, Cecilia Romero; el secretario de 
acción de gobierno, Juan Molinar Horcasitas; el director jurídico, Arturo Salinas; el presidente del blanquiazul en 
el DF, Obdulio Ávila; los senadores José González Morfín y Rodolfo Dorador, así como la diputada local Mariana 
Gómez del Campo. 
 
 
 
Xóchitl Gálvez convoca a realizar marcha 

Impugnará el PAN los resultados en Pachuca 
 
Carlos Camacho 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 30 
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Pachuca, Hgo., 4 de julio. Antonio Caravantes, representante del Partido Acción Nacional (PAN) ante el Instituto 
Estatal Electoral (IEE), y la candidata de la coalición Hidalgo nos Une –que forman el blanquiazul y el Partido de 
la Revolución Democrática (PRD)–, Gloria Romero León, anunciaron que impugnarán el resultado de las 
elecciones del domingo, particularmente en esta capital, donde la panista Romero León perdió ante el abanderado 
de la alianza Juntos por Hidalgo –que integraron los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Nueva Alianza 
(Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM)–, Eleazar García Sánchez, quien ganó por una diferencia de 3.6 
puntos porcentuales. 
 
El representante panista ante el IEE aseguró que la jornada electoral estuvo plagada de irregularidades y denunció 
acoso policiaco contra su partido, porque 26 de sus militantes fueron detenidos por agentes estatales en Mineral 
de la Reforma, donde ganó el panista Luis Enrique Baños sobre el priísta Filiberto Hernández. 
 
El presidente del IEE, Daniel Jiménez Rojo, dijo que el proceso fue ejemplar, con una participación de 57.7 por 
ciento de los electores. 
 
Cerrado el Programa de Resultados Electorales Preliminares, con 99.39 por ciento de las 3 mil 446 casillas 
instaladas, se confirmó el triunfo del PRI en 32 municipios, del PAN en ocho, del PRD en siete, del Panal en cinco, 
del PT en cuatro, del PVEM en cinco y de Convergencia en dos. 
 
La coalición Juntos por Hidalgo ganó en 11 municipios; la alianza Hidalgo nos Une en nueve, y Poder con Rumbo, 
formada por los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia, en dos. 
 
En Xochicoatlán, donde empataron las alianzas Juntos por Hidalgo y Poder con Rumbo, con mil 659 votos cada 
una, se convocará a elecciones extraordinarias, informó Jiménez Rojo, presidente del IEE. 
 
El senador panista José Isabel Trejo dijo que en varios municipios hubo cierres de fotografía y que su partido 
analiza impugnar los resultados en las demarcaciones donde la diferencia entre el primer lugar y Acción Nacional 
sea estrecha. 
 
Mientras, Xóchitl Gálvez Ruiz, ex candidata a la gubernatura postulada por la alianza Hidalgo nos Une, anunció 
una marcha por las calles de la capital del estado para denunciar las presuntas irregularidades detectadas en los 
comicios del domingo, y llamó a panistas y perredistas a participar en esta manifestación. 
 
 
 
Asegura que al PRI le interesa el apoyo de Gordillo y el Panal para la elección presidencial 

Aún no se garantiza el triunfo en 2012: Moreira 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 4 
 
El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, celebró ayer el triunfo de su partido en los comicios del pasado 
domingo. Aclaró que si bien esas victorias fortalecen al priísmo, no son garantía de un triunfo en automático en 
2012. 
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Sostuvo que para las elecciones presidenciales a su partido le interesa el apoyo de la maestra Elba Esther Gordillo 
y el Partido Nueva Alianza (Panal). Sobre la lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación dijo: 
tengo 22 años de amistad con ella; le ratifico mi afecto y mi respeto. 
 
En conferencia de prensa, Moreira Valdés convino en que el tricolor se impuso en los comicios gracias a su unidad 
y a que supo traducir el claro mensaje de los electores en el sentido de que lo que se busca son propuestas, no riña 
política; soluciones, no descalificaciones. 
 
Se comprometió a que a más tardar en agosto harán una serie de propuestas que conciten el acuerdo con otros 
partidos para llevar a cabo un periodo extraordinario de sesiones con el fin de aprobar las reformas que le 
interesen a las otras fuerzas políticas y al Ejecutivo federal. 
 
A pregunta de los reporteros sobre las acusaciones de la oposición en el sentido de que en el estado de México se 
efectuó una elección de Estado, el dirigente atajó: no fue así. La jornada fue transparente, una fiesta democrática; 
cuando en el partido hemos sido derrotados, lo admitimos. Ahora logramos triunfos importantes. 
 
Pasados estos comicios, el presidente nacional del PRI adelantó que su Comité Ejecutivo Nacional ha tomado la 
decisión de trabajar en construir, vía la Fundación Colosio y con el apoyo de personajes que conozcan cada una de 
las áreas a profundidad, las reformas política, laboral, educativa, de salud, la económica, etcétera. Para ello explicó 
que primero será un diálogo dentro del partido, pero también al exterior, con la las mejores propuestas que 
existan. 
 
Con miras a continuar con los triunfos electorales, Moreira reveló qué harán cosas diferentes de comicios 
anteriores. Será, dijo, la construcción de un proyecto que se pueda explicar con claridad a toda la población de 
hacia dónde exactamente queremos llegar... Las preferencias (electorales) nos dan una fuerza muy importante, 
pero viene la etapa de decirle a toda la sociedad por qué queremos llegar, qué es lo que vamos a hacer como 
partido y, al llegar, qué transormaciones lograríamos para México. 
 
–¿La maestra (Gordillo) está dentro de sus planes para integrar la candidatura o la propuesta política? –le 
preguntaron. 
 
–A nosotros, obviamente, sí nos interesa llegar a acuerdos políticos de alianza con el Panal y con el Partido Verde 
Ecologista de México. Siendo totalmente francos, no hemos llegado a tocar el tema con la dirigencia de esos 
partidos. Habrá momento de platicarlo con ellos y espero que haya toda la disposición para poder tener un 
proyecto común. 
 
Aclaró que con Gordillo Morales no tiene acuerdos políticos ni nunca ha hablado con ella de cuotas de poder a 
cambio de apoyo. Sí hay acuerdos de diputaciones locales donde participan ellos; es normal, son partidos políticos 
que buscan abanderar algunos distritos o ser parte del cabildo o una presidencia municipal. Son los acuerdos que 
hay siempre entre las fuerzas políticas y los partidos políticos. 
 
Indicó que enforcará su mayor atención a la preparación de las elecciones en Michoacán, en octubre, y la 
definición del método de selección de candidato presidencial para 2012. 
 
Al respecto afirmó tener garantizada la unidad en sus filas, y a partir de eso trabajará en resolver lo que llamó tres 
grandes retos: estructura del partido, proyecto del rumbo y selección del candidato. 
 



 
MARTES 5 DE JULIO DE 2011 
 

9 

A pregunta de si los resultados del domingo consolidan al gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, como 
candidato a la Presidencia, el líder del PRI señaló: estamos trabajando. No estamos en el tema de selección, no 
tenemos aún siquiera el método por el cual va a ser seleccionado, no tenemos las fechas concretas. Eso no lo 
decide el presidente del partido, se decide en un consejo político nacional. Será hasta varios meses después. 
 
Ofreció que a partir de la semana entrante presentará un calendario de cómo pretenden ir construyendo el 
proyecto. 
 
 
 

Celebran triunfo del PRI en Zacatecas en 2010 
 
Alfredo Valadez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 31 
 
Zacatecas, Zac. Al cumplirse un año del triunfo electoral por el cual el PRI recuperó la gubernatura de Zacatecas, 
luego de dos sexenios de gobiernos encabezados por el PRD, el gobernador Miguel Alonso Reyes conmemoró la 
fecha este lunes con una misa y una comida masiva en el centro de convenciones Bonito Pueblo. En declaraciones 
a la prensa local, el mandatario presumió los principales logros de su gobierno, y defendió la urgente necesidad de 
contratar un crédito por 5 mil millones de pesos para saldar deudas que le heredó la administración de Amalia 
García Medina. 
 
 
 
Piden al IEE no declarar vencedor aún; tenemos los votos suficientes: Acción Nacional 

PRI insta a AN a que reconozca su derrota en Nayarit; 
blanquiazules estatales, inconformes 
 
Víctor Ballinas y Myriam Navarro 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 6 
 
Tepic, Nayarit. 4 de julio. El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Manuel Cota, y el delegado del 
partido, Felipe Enríquez, exigieron al dirigente nacional panista, Gustavo Madero, que reconozca el triunfo 
tricolor en Nayarit. “Con 97 por ciento de las actas computadas en el PRI, no es objetable el triunfo de Roberto 
Sandoval, con más de 31 mil 194 votos arriba del oponente blanquiazul. Nuestras tendencias indican que el PRI 
obtuvo 48.65 por ciento; PAN, 38.65, y PRD, 10.87”, aseguraron. 
 
El PRI llegó a la conferencia de prensa con las copias de las actas de casillas que avalan los triunfos que obtuvimos, 
manifestaron Cota Jiménez y Enríquez. 
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Explicaron que tenemos 3 por ciento de resultados pendientes, que significan 40 casillas, que a su vez representan 
14 mil 500 votos, de los cuales 50 por ciento son para el PRI; la suma significa que tendríamos 40 mil votos por 
encima del PAN, lo cual es un triunfo irreversible. 
 
De igual forma destacaron que su candidato a presidente municipal de Tepic, Héctor González Curiel, ganó con 
100 por ciento de las casillas computadas. 
 
Por otra parte, el Programa de Resultados Electorales Preliminares, del Instituto Estatal Electoral (IEE), reportaba 
que con 91 por ciento de las casillas computadas, el candidato de la alianza Nayarit nos Une, Roberto Sandoval, 
tenía 201 mil 930 votos contra 168 mil 478 del PAN y 48 mil 184 del PRD. Por tanto, el PRI obtenía 45.83 por 
ciento; el PAN, 38.24 por ciento, y el PRD, 10.94 por ciento, en la elección de gobernador. 
 
El presidente del IEE, Sergio López Zuñiga, en conferencia de prensa, aseveró: “con 91 por ciento de las casillas 
computadas el resultado es irreversible, el triunfo es del PRI con 45.83 por ciento del total de votos emitidos. 
Asimismo, en la votación para presidentes municipales el PRI obtuvo 9 de las 20 alcaldías; el PAN aventaja en 9, el 
PRD en una, y el PRS en otra. En la elección de diputados locales, el PRI va adelante en 14: PAN en 4, y PRD no 
obtuvo ninguna. Sin embargo, el distrito 2, que tiene resultados muy parejos, da 12 mil 828 al PRI contra 12 mil 
709 del PAN; de acuerdo con la ley electoral vigente se tendrán que abrir los paquetes para contar los votos. 
 
Hora y media más tarde, en conferencia de prensa, la abanderada panista a la gubernatura, Martha Elena García, 
manifestó: Gracias a los 440 mil electores que votaron el pasado domingo. Gracias a los 200 mil que votaron por 
la paz y el trabajo (el lema de su campaña). 
 
Enseguida anunció: Vamos a agotar los plazos; vamos a revisar acta por acta para hacer respetar la voluntad 
ciudadana. Ganamos 9 municipios y las diputaciones en 5 distritos. El PAN es triunfador, esperaremos los 
resultados definitivos y estamos en la etapa de defensa del voto, agregó. 
 
Al inicio de la conferencia de prensa con la candidata García, el dirigente estatal panista Ramón Cambero, y el 
candidato a presidente municipal por Tepic, Amado Rubio, se indicó que la candidata García sólo fijaría su 
postura y no respondería preguntas. 
 
Entonces, Cambero anunció: No vamos a aceptar la derrota. El PAN va a defender lo que ganó, tenemos las actas 
que nos dan los votos suficientes. Dijo que no sólo ganaron 9 ayuntamientos, sino que llevan la delantera en 12, y 
aseguró que todavía no se pueden declarar los triunfos en Tepic, Ruiz y San Pedro Lagunillas. 
 
Tras anunciar la victoria panista en 12 alcaldías y 5 distritos electorales, Cambero exigió al presidente del IEE, 
López Zuñiga, que no se deje presionar, que no sea vocero del gobernador, que no declare vencedor hasta que 
concluya el cómputo total de la votación. El PAN va a defender lo que ganó, no vamos aceptar la derrota, afirmó. 
 
Luego resaltó que los panistas nos sentimos satisfechos por los resultados, que son un parteaguas en la historia del 
PAN; nunca antes habíamos ganado tantos municipios. 
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Nos daña la imagen de partido rijoso: Zambrano 
 
Alma E. Muñoz y René Ramón 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 3 
 
Tras la debacle electoral sufrida en los comicios del pasado domingo, el presidente nacional del PRD, Jesús 
Zambrano, admitió: no hemos logrado entusiasmar a sectores fundamentales de la sociedad; nos ha hecho mucho 
daño la imagen de un partido rijoso, que se consume en sus querellas internas. 
 
Por ello, en conferencia de prensa en la sede nacional perredista, convocó a abrir las candidaturas del partido a la 
sociedad civil y a construir un gran frente democrático del que formen parte las izquierdas y las fuerzas 
progresistas, para frenar al PRI en 2012, convencido de que el domingo, en las elecciones del estado de México, 
Nayarit, Coahuila e Hidalgo, “nos ganaron un round; la pelea apenas empieza”. 
 
Zambrano indicó que no se trata de personalizar culpas: “todos tenemos una parte de responsabilidad… Si nos 
desollamos, sacrificamos, acuchillamos internamente, los verdaderos adversarios nos van a aplaudir y dirán que 
son invencibles”. 
 
Apeló a un ejercicio de reflexión, con la participación de todos en el sol azteca, incluidos los liderazgos. A pregunta 
expresa llamó a Andrés Manuel López Obrador a participar: espero que lo haga constructivamente, aseguró. 
 
A lo largo del día, en diversas entrevistas, el candidato de la coalición Unidos Podemos Más, Alejandro Encinas, 
deslindó a López Obrador de la derrota sufrida en el estado de México, y agradeció su apoyo y el que le brindó el 
jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard. 
 
Reiteró que fue convicción propia no aceptar una alianza con el PAN, lo que permitió la unidad de las izquierdas y 
que registraran un crecimiento importante, pese a los resultados adversos. 
 
Por separado, el presidente del partido en el estado de México, Luis Sánchez, resaltó que interpondrán los 
recursos legales ante las instancias que correspondan por las irregularidades y falta de equidad de la contienda en 
la entidad. 
 
Manuel Camacho Solís, coordinador nacional de Diálogo para la Reconstrucción, sostuvo que el mayor error del 
PRI (en el proceso) fue que pudieron haber ganado sin tantos cuestionamientos, pero es tanta su voracidad, su 
deseo de imponerse (que) se le pasó la mano; entonces se les nota la falta de equidad por todos lados. 
 
Indicó que les corresponde dar una batalla inteligente, razonada frente al Tribunal (Electoral del Poder Judicial de 
la Federación), para presentar de manera responsable todos los actos de violación que ocurrieron en esta elección; 
(es decir), las pruebas de la inequidad. 
 
Aclaró que las movilizaciones, en respeto a la legalidad, no implican tomar las calles, sino fortalecer las 
instituciones, apostar a que van a actuar con objetividad. 
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El sol azteca pierde Neza, su bastión 
 
René Ramón 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 4 
 
Ciudad Nezahualcóyotl, Méx., 4 de julio. Las pérdidas que registra el PRD en el estado de México, tras los comicios 
del pasado domingo, reflejan que el partido bajó su porcentaje de votos y de presencia en los distritos electorales 
donde era primera fuerza, particularmente en este municipio. 
 
Comparado este proceso con las elecciones de 2005,  cuando también se eligió gobernador, el voto para el sol 
azteca cayó hasta en 17 puntos porcentuales, según reflejan los datos del Programa de Resultados Preliminares. 
 
El caso más dramático ocurrió en el distrito 41 de Nezahualcóyotl, donde el perredismo perdió la jurisdicción y 
además descendió su votación en 17.59 por ciento. 
 
Lo mismo en los distritos 24, 25, 26 y 32 de esta localidad. En 2011, los perdió ante el priísta Eruviel Ávila, con un 
descenso en su porcentaje de sufragios. 
 
En el distrito 24 cayó, comparado con 2005, 8.83 puntos porcentuales; en el 25, 14.20; en el 26, 14.76, y en el 32, 
la intención del voto fue 13.03 por ciento menos. 
 
De esta manera, el PRD dejó de ser primera fuerza en los cinco distritos de Ciudad Nezahualcóyotl, antaño 
considerada uno de sus principales bastiones en el estado. 
 
 

Ufano por sus alianzas, Panal declara victorias completas e 
irreversibles 
 
Elizabeth Velasco C. 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 5 
 
El Partido Nueva Alianza (Panal) se atribuyó victorias electorales completas e irreversibles en los comicios del 
domingo en el estado de México, Nayarit y Coahuila, donde participó en alianza con PRI y PVEM. 
 
Asimismo, en Hidalgo y en las elecciones extraordinarias de tres municipios en el estado de Puebla. 
 
En un balance preliminar, su dirigente nacional, Luis Castro Obregón, señaló que los triunfos fueron posibles 
gracias a la anterior dirigencia del Panal y a la hija de la dirigente magisterial, Elba Esther Gordillo, Mónica 
Arriola Gordillo, por su papel sobresaliente en los procesos electorales, en particular en el estado de México. 
 
En esa entidad, dijo, se logró marcar la diferencia con una movilización efectiva en cada uno de los procesos en los 
que el Panal participó en coalición con PRI y PVEM. 
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Por su parte, la coordinadora general de campaña en el estado de México y secretaria general de la Junta Ejecutiva 
Nacional del Panal, Mónica Arriola, dijo que de confirmarse los resultados anunciados, Nueva Alianza se 
convertirá en la tercera fuerza electoral mexiquense, y con ello desplaza al PAN. 
 
Arriola Gordillo afirmó que el alto crecimiento del Panal en el estado de México se debe al trabajo permanente de 
vinculación, a los programas con las mujeres y con los jóvenes. 
 
Con el triunfo de Eruviel Ávila, candidato ganador de la coalición Unidos por Ti, agregó, se consuma un acto 
democrático, y el Panal “reitera sin ambigüedades que cumplió con la movilización social comprometida. 
 
Al respecto, dijo: Este instituto político ha venido trabajando y buscando las mejores propuestas a nivel educativo 
y, en general, la plataforma de trabajo que impulse el desarrollo de la sociedad, por lo que en el caso de las 
elecciones del estado de México pensamos en grande, al sumarnos al mejor candidato. 
 
 
 
Sus respectivos candidatos al gobierno no rebasaron 2 por ciento de los sufragios 

En riesgo, el financiamiento en Coahuila para PT, PRD y 
Convergencia; pocos votos, la causa 
 
Leopoldo Ramos, Lilia ovalle y Ulises Gutiérrez 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 7 
 
Los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia prácticamente quedaron fuera 
de la repartición de posiciones plurinominales en el Congreso de Coahuila, y están en riesgo de perder 
financiamiento público estatal para los siguientes tres años, por la escasa votación que obtuvieron el domingo en 
los comicios para gobernador y diputados locales en la entidad. 
 
Con 98.1 por ciento del cómputo electoral, el PRI afianzó el carro completo, al triunfar en los 16 distritos 
electorales disputados. El Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Coahuila (IEPCC) notificó que, en total, se emitieron un millón 174 mil 143 votos, que 
implican una participación de 61.45 por ciento. 
 
Rubén Moreira Valdez, candidato de la alianza del PRI con PVEM y Panal, así como de los partidos Primero 
Coahuila y Social Demócrata –de registro local– sumó 704 mil 27 votos, 59.96 por ciento del total. 
 
En segundo sitio quedó Guillermo Anaya Llamas, candidato de la coalición Coahuila Libre y Seguro, integrada por 
PAN y Unidad Democrática, este último con registro estatal. El senador con licencia recibió 413 mil 615 votos, 
35.23 por ciento. 
 
Jesús González Schmal, abanderado de PT y Convergencia, alcanzó 17 mil 830 votos, 1.52 por ciento, y Genaro 
Fuantos Sánchez, de PRD, se ubicó en la última posición al obtener 0.97 por ciento, con 11 mil 408 sufragios. 
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Si estos datos se oficializan en el cómputo de la votación por distritos que el IEPCC realizará el miércoles, en la 
siguiente legislatura estatal, que comienza el 1° de enero de 2012, el PRI tendría mayoría absoluta, con 18 de 25 
diputados. 
 
De las 16 diputaciones de mayoría disputadas, el tricolor consiguió nueve por sí solo, y otras cuatro con sus 
aliados. PVEM, Panal y Primero Coahuila consiguieron sendas posiciones de mayoría relativa, pero con candidatos 
del PRI. 
 
El PRI también tendría dos de las nueve diputaciones de representación proporcional, y de las otras siete, tres 
serían para el PAN y su aliado, y una para PVEM, otra para Panal, una del Social Demócrata y la otra para Primero 
Coahuila. 
 
En tanto, Jesús González Schmal acudió este lunes al módulo de la Fiscalía Especializada para la Atención de 
Delitos Electorales en Saltillo para acusar que PRI y PAN incurrieron en peculado electoral durante las campañas 
de proselitismo. Consideró que ambos partidos sobornaron a los ciudadanos al entregarles tarjetas con las que, 
una vez en el gobierno, entregarían dinero a cambio del voto . 
 
Por otra parte, el Comité Municipal del PAN en Torreón solicitó auxilio a la policía preventiva, pues personas 
inconformes solicitaron un pago por promover el voto el día de la elección. Al no ser atendidos, los inconformes 
retuvieron a militantes . 
 
Al llegar la policía, una mujer que se identificó como Rocío Ruiz, quien dijo que un hombre conocido como Giggio 
los contrató. Los uniformados los dispersaron y les informaron que era delito retener a las personas. Poco después 
de las 12 de la noche, los descontentos abandonaron el edificio. 
 
Mientras, el gobernador de Sonora, Guillermo Padrés Elías, dijo este lunes en Hermosillo que era una vacilada 
electoral la acusación contra José Luis Campos Zamora, funcionario de la Secretaría de Gobierno, de comprar 
votos en Coahuila. 
 
 
 
Llamado de atención para seleccionar mejores candidatos, sobre todo en 2012, señalan 

Por los resultados, PRD y PAN están obligados a rediseñar sus 
estrategias, dicen sus diputados 
 
Enrique Méndez; Roberto González, enviado; Elizabeth Velasco, Karina Avilés, Julio Reyna y Víctor Cardoso 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 5 
 
Los resultados de las elecciones estatales y municipales del pasado domingo fueron asumidos, por PAN y PRD, 
como un llamado de atención que los obligará a rediseñar sus estrategias electorales con miras a 2012, y a buscar a 
sus mejores militantes para lanzarlos a los puestos de elección popular. 
 
Ayer, en la Cámara de Diputados, los grupos parlamentarios de ambos partidos expresaron que el resultado 
electoral obliga a sus respectivos partidos a rediseñar sus estrategias electorales en la selección de candidatos, 
sobre todo para la sucesión presidencial de 2012. 
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La coordinadora del PAN, Josefina Vázquez Mota, sostuvo en entrevistas telefónicas que el blanquiazul debe 
construir una candidatura sólida, de unidad, más allá de amistades y preferencias personales. 
 
Pero en declaraciones en Santander, España, afirmó que el triunfo del PRI no es definitivo de lo que ocurrirá en 
2012, cuando se renueve la Presidencia de la República. 
 
Aspirante a la candidatura presidencial del PAN, Vázquez Mota aseguró que no hay elecciones ganadas de 
antemano... Sin desestimar la importancia del proceso electoral, quiero decir que Acción Nacional ha sido capaz de 
ganar dos elecciones presidenciales sin estar gobernando el estado de México. 
 
En la Cámara de Diputados, el vicecoordinador panista en San Lázaro, Alberto Pérez Cuevas, afirmó que estos 
golpes duros obligan a Acción Nacional a reflexionar que no puede equivocarse en la selección de su candidato o 
candidata presidencial, porque debe ser alguien que garantice ganar el proceso dentro y fuera del partido. 
 
Por su parte, el coordinador del PRD, Armando Ríos Piter, señaló que el perredismo no puede quedarse solo en la 
denuncia de que nos robaron la elección, sino que debe hacer un análisis autocrítico y definir con qué 
instrumentos enfrentaremos en 2012 a un gobierno que, como en el estado de México, utiliza recursos públicos, de 
un instituto electoral que sesga hacia los candidatos del PRI, y porque esas son las condiciones en las que los 
priístas quieren regresar a Los Pinos. 
 
Por su parte, el delegado especial del PAN en el estado de México, el diputado Javier Corral Jurado, convino en 
que su partido debe realizar un ejercicio de autocrítica de los factores que se acumularon para que el PRI obtuviera 
un triunfo de esa magnitud y contundencia en la entidad. 
 
Para el secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, el triunfo electoral del PRI ha causado preocupación 
entre los integrantes del PAN, aunque también desestimó que su partido pudiera perder las elecciones 
presidenciales del próximo año. La verdad estamos preocupados y esto muestra que tenemos que trabajar mucho 
más para las próximas elecciones, dijo. 
 
Mientras tanto, el secretario de Economía, Bruno Ferrari, dijo que la economía de México va bien y los triunfos 
electorales del PRI no reflejan los resultados positivos que el gobierno federal ha traído al país. 
 
Aquí no hay nada escrito, expresó el secretario del Trabajo, Javier Lozano, sobre el mismo tema, del que, dijo, 
quienes ven este resultado como la antesala del triunfo, como un destino fatal, les diría que revisen la historia de 
hace seis años, cuando los resultados electorales en el estado de México, Nayarit y Coahuila fueron similares. 
 
Para Ernesto Cordero, secretario de Hacienda, el PRI sólo mantuvo tres estados que gobernaba. Creo que antes de 
hablar de avasallamiento hay que ver resultados en Oaxaca, Sinaloa o Puebla. La historia no es de un solo lado. 
Falta mucha agua por correr debajo del puente. 
 
A su vez, académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana afirmaron que el domingo triunfó el 
abstencionismo, las viejas prácticas caciquiles, la política del miedo y un futuro anclado en el pasado. Esto, en un 
marco en el que los medios electrónicos fueron decisivos para transmitir una sensación de victoria adelantada. 
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Manuel Larrosa Haro, experto en análisis político, afirmó que las elecciones reflejaron la pérdida de peso del 
ciudadano, en la medida en que los pactos empresariales y la decisión de apoyo de los medios cuentan más sobre 
el camino que el momento de la votación, lo cual es preocupante porque anula la posibilidad real de competencia. 
 
El politólogo e investigador Leonardo Díaz Abraham apuntó que, más que una manifestación de una ciudadanía 
libre, en las elecciones se refrendaron viejas prácticas como el corporativismo y las cadenas de intereses, aunque 
también se observó una política del miedo y de sembrar la desconfianza. 
 
 
 

Nuestros adversarios no son perredistas: es la mafia en el 
poder, responde AMLO a acusaciones 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Martes 5 de julio de 2011, p. 6 
 
Después de que algunos perredistas le imputaron la derrota de su partido en la jornada electoral de este domingo, 
Andrés Manuel López Obrador señaló: Eso no merece ni siquiera una reflexión, una respuesta, y no lo digo en 
términos despectivos, sencillamente eso es parte de un modo de pensar. Lo respeto pero, desde luego, no lo 
comparto. 
 
Así que no me voy a distraer en responderle a (Guadalupe) Acosta Naranjo (candidato a gobernador de Nayarit) y 
al presidente del PRD en el estado de México (Luis Sánchez), cuando tengo muy claro quiénes son realmente 
nuestros adversarios. 
 
Porque la disputa en 2012 va a ser entre la mafia (del poder) y nosotros, y les vamos a volver a ganar de manera 
pacífica, sin violencia, advirtió en entrevista con José Cárdenas, en Radio Fórmula. 
 
López Obrador indicó que hay que priorizar y seguir trabajando para hacer conciencia en la gente y organizarnos 
para enfrentar a la mafia del poder que seguro –señaló– están festinando con los resultados electorales, pero yo 
les mandaría decir: ¿Y qué van hacer con eso?, porque el país, si no hay un verdadero cambio, se va a seguir 
hundiendo. 
 
Pidió a la gente no desanimarse, porque lo del domingo es parte del proceso que tenemos que ir librando, ir 
enfrentando; no es un asunto fácil enfrentarse a intereses económicos muy poderosos que acumulan, acaparan, 
tienen mucho dinero y el control de la mayoría de los medios. 
 
Dijo que le honra que Elba Es ther Gordillo haya afirmado que va a apoyar a cualquiera, menos a él. Ella es de las 
que “está ahorita seguramente brindando por los que hicieron ahí (en el estado de México) alianza: Salinas, 
Televisa, Peña Nieto, Elba Esther Gordillo. Todos ahí se exhibieron, y ahora están pensando, desde luego con 
mucha propaganda, diciendo “ya no hay nada que hacer, de aquí hacia el futuro ya, irremediablemente, como 
destino manifiesto, tenemos que resignarnos a que regrese el PRI con Peña Nieto. 
 
Yo les diría: Espérense, eso todavía está por verse, y va a ser decisión del pueblo de México.  
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Este martes, López Obrador convocó a conferencia de prensa, a las nueve de la mañana, en sus oficinas del 
gobierno legítimo, y a partir del miércoles comienza una gira por el país, en su tierra natal, Macuspana, Tabasco. 
Del 6 de julio hasta septiembre encabezará asambleas informativas del Movimiento de Regeneración Nacional por 
distritos electorales. 
 
En su mensaje semanal afirmó que hay mucho entusiasmo entre la gente. El recorrido que se avecina comprende 
144 distritos electorales, de los 300 en el país. El resto ya los ha visitado con su gira Salvemos a México. 
 
 

Astillero 
 
El día después 
Izquierda confusa 
Derecha pasmada 
PRI neogordillista 
 
Julio Hernández López 
 
La izquierda pelea y la derecha trama mientras el PRI se pasea triunfador en el paraíso del neomapachismo 
prelectoral reivindicado entre despensas y abstinencia. 
 
Los Chuchos y sus aliados encuentran el mejor de los momentos para reanudar la redituable labor de zapa contra 
un López Obrador que tampoco parece estar dispuesto a buscar variantes discursivas o propositivas: vamos a 
ganarle en 2012 a la mafia del poder, insiste voluntariosamente en entrevista radiofónica con José Cárdenas en 
Radio Fórmula, sin entrar al análisis de fondo de lo que sucedió en cuatro estados, rehuyendo la confrontación 
directa de las acusaciones de corresponsabilidad en la derrota que le lanzan el presidente del sol azteca en el 
estado de México y Guadalupe Acosta Naranjo, explicando apenas que lo del pasado domingo es parte del proceso 
que tenemos que ir librando y enfrentando, y que luchar contra poderosos intereses políticos y económicos es muy 
duro. Por lo pronto, este miércoles el tabasqueño reanuda desde Macuspana sus giras por el país, las que 
mantendrá hasta principios de septiembre. 
 
El propio Encinas no atina a elaborar una salida que vaya más allá de los lugares comunes (ciertos, 
aplastantemente ciertos, pero insuficientes para explicar lo que sucedió y para plantear proyectos viables de 
reparación y reposición). Anuncia una gira más por el estado de México (sin darse cuenta, o sin querer darse 
cuenta de que se necesita más que la reanudación del peregrinar por las plazas) y dice que presentará recursos en 
contra de las operaciones fraudulentas cometidas en esa entidad, más por aparentar que algo hace que por creer 
que se puede revertir la imposición copetona. Pero nada más. Pareciera que no hay más. Acaso simplemente lo 
mismo: las rutinas que desembocan en los resultados previsibles. 
 
En la sombra, por lo pronto, el marcelismo-camachismo aguarda su hora: si logra desacreditar el recurso de las 
plazas, las giras, las consignas y el radicalismo de López Obrador podrá colocarse el jefe del gobierno capitalino 
como opción inmejorablemente vista por quienes hoy buscan estabilizar o normalizar el ring para la pelea del año 
entrante (una nueva forma de alianzas): Ebrard, Peña Nieto y algún panista soso de los que desde el gabinete 
felipista pretenden despuntar, o la señora Margarita que se ilusiona con activados medidores de opinión pública, 
serían partícipes insospechables de un buen arreglo final, ejemplos prefabricados de respeto riguroso a los 
resultados electorales que hubiere. 
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Del lado panista tampoco parece haber rapidez y olfato políticos para remontar la aplastante derrota injusta (en 
busca de demostrar que Gustavo Madero no está débil, se reunió con premura una comisión política para 
respaldarlo, como si apuntalar no fuera reconocimiento de que algo no se puede sostener por sí mismo). Felipe 
salta a la escena con su anuncio de que ahora sí, a finales de su malhadado sexenio habrá de quitar el cobro de la 
tenencia automovilística (háganse los descuentos por ese rubro en las vacas de mi compadre, diría el posdatado 
Calderón), pero que serán los gobernadores quienes decidan si se quedan sin esas partidas presupuestales o crean 
estatalmente las propias (la banderita electorera de inmediato es tomada por el nene Cordero). 
 
No parece asomar a las pantallas computacionales de los geniecillos de Los Pinos mejor idea que acelerar la 
consolidación de ese candidato oficial mediante la declinación de los demás secretarios del gabinete que también 
son aspirantes. Siempre dispuesto a esas maniobras, Javier Lozano ya está listo para dejar la secretaría del trabajo 
si le dan la coordinación de la campaña del héroe de los 6 mil pesos al mes, pero Alonso Lujambio no está tan 
convencido de ceder su presunto capital político así como así. Y, aun cuando todo el gabinete cerrara filas en torno 
al hacendoso Ernesto, falta que se alineen Santiago Creel y Chepina Vázquez Mota, quienes parecen estar en plena 
disposición de no darle gusto tan fácilmente al desesperado pinolero que de un plumazo dominguero fue 
despojado de las apariencias de poder para trasladarlas a Toluca. 
 
Pasos en falso frente al uno-dos: apenas el domingo fue la exhibición desmedida del poder toluquense pervertidor 
de lo electoral, consolidando decepciones cívicas, y ya ayer fue el anuncio de que el peñanietismo buscará hacer 
arreglos electorales con la empresaria sindical Elba Esther Gordillo. Perded toda esperanza, es el dantesco 
mensaje central de la divina tragicomedia de tres colores: imponer la percepción generalizada de que no hay 
salvación posible, que el retorno del PRI al poder federal es inevitable, fatal, casi curador y agradecible. 
 
La carta de intención es tan tramposa como los contratantes esperan que lo sea la boyante firma caciquil. El 
triunfo de Eruviel Ávila se fincó en buena parte en la operación electoral de brigadas gordillistas comandadas por 
la hija de la jefa, Mónica Arriola, quien acaba de ser acomodada como virtual presidenta del Panal aunque, para 
guardar las formas, oficialmente tan sólo es la secretaria general, mientras que un despistado dependiente de Elba 
Esther fue traído de una larga estancia en el extranjero para ocupar formalmente la presidencia del negocio 
familiar. 
 
Al informar del posible retorno indirecto de la hija pródiga, Humberto Moreira emerge de la breve hibernación a 
que le obligaron tanto los escándalos de uno de sus ayudantes súbitamente enriquecido como las necesidades 
ceremoniales de dar paso escénico en Coahuila a uno de sus hermanos. Declara que ya no quiere ser luchador rudo 
sino político sereno: no más pleitos ni escándalos, ofrece al mismo tiempo que se declara listo para dialogar con el 
panista enroscado que desde Los Pinos trata de soltar algún golpe efectista que frene el galope del dinosaurio 
rumbo a la casa gubernamental bohemia. 
 
Y, mientras el calderonismo reclama que el PRI pague el reconocimiento a sus victorias aprobando en el congreso 
las reformas pinoleras, ¡hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Clase Política 
 
Posible alianza 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Conforme a lo previsto, concluidos los comicios en los estados de México, Coahuila, Nayarit e Hidalgo, la atención 
general ya está puesta en las elecciones presidenciales del año venidero. 
 
Prueba de ello fue la reanudada conferencia semanal del presidente del PRI, Humberto Moreira, en la cual las 
votaciones del domingo anterior pasaron a un segundo plano y el tema central fue la posibilidad de una alianza del 
triunfante PRI con la dirigente nacional del magisterio, Elba Esther Gordillo, vía una de sus creaciones: el Partido 
Nueva Alianza (Panal). 
 
Roberto Madrazo, ex candidato presidencial del tricolor, puede dar testimonio de lo que significa tener a Gordillo 
como adversaria. 
 
La cosecha 
 
En otra obvia decisión encaminada a julio de 2012, el secretario de Hacienda y precandidato presidencial del PAN, 
Ernesto Cordero, confirmó que el fin del impuesto sobre tenencia de autos, que se suponía de breve vida, pero 
llegó a los 40 años. La desaparición del gravamen estaba prevista desde 2007, pero de cualquier forma la 
confirmación acarreará manifestaciones de simpatía al gobierno federal… 
 
Pocos, pero bravos, los consejeros del IFE. Aunque les faltan tres miembros, ayer asumieron una nueva 
responsabilidad: realizar visitas de verificación aleatorias para verificar gastos de campaña y precampaña de los 
partidos políticos, a partir del 1º de enero de ese año, y reportar irregularidades a la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV), el Servicio de Administración Tributaria y la Unidad de Inteligencia Financiera de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). El objetivo es comprobar la procedencia lícita de los recursos 
para el financiamiento privado de los partidos, así como prevenir y detectar operaciones que pudieran favorecer, 
prestar ayuda, auxilio o cooperación de cualquier especie para la comisión de actividades ilícitas… 
 
Tengo absoluta confianza en que (los otros comisionados de la Comisión Federal de Competencia) tomaron la 
decisión de recusarme exclusivamente sobre la base de sus convicciones personales, sin atender a presiones ni a 
tentaciones de ninguna especie, expresó el presidente de la CFC, Eduardo Pérez Motta, respecto de la decisión de 
los otros consejeros de marginarlo del proceso de revisión de una protesta presentada por Telcel contra una 
multimillonaria multa que le impuso ese organismo encargado de limitar cualquier tipo de monopolio. En 
consecuencia, los intereses son de gran magnitud y las diferencias de criterio, como se aprecia, también son 
notables… 
 
El dirigente del PRD en el estado de México, Luis Sánchez Jiménez, sostuvo que la contienda electoral del pasado 
fin de semana fue una elección de Estado armada por el PRI y solapada por el Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM), por lo que se acudirá ante las instancias electorales correspondientes y, en su momento, ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación… 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Ciudad Perdida 
 
Ganó la abstención en el Edomex 
Ola de irregularidades en la elección 
Lección para candidatos de NI 
 
Miguel Ángel Velásquez 
 
Pasó como lo previeron: ganó la abstención. 
 
La apuesta era precisamente ésa, para eso se trabajó. Ni la mitad de los mexiquenses fue a la urnas. La decepción, 
la frustración alimentada, creada por los medios masivos de comunicación, que a su vez surtían la estrategia con 
números que adelantaban la tragedia democrática, arrasó. 
 
El dato, que debería fundamentar cualquier análisis, se sepultó con fanfarrias discursivas que calificaban de 
histórico el triunfo priísta, y menospreciaban eso que sustenta la democracia que tanto defienden. 
 
La ola de irregularidades que inundó esa elección ahogó cualquier intención de cambio que pudiera haber nacido 
entre los habitantes del estado con más votantes de toda la República. El factor 30 por ciento publicitado hasta el 
cansancio coronó una campaña priísta que se había iniciado con mucha antelación. 
 
Se hizo de todo, de todo lo que no se debe hacer, y las autoridades electorales aceptaban de todo, porque quizá se 
jugaban el todo. Todo fue una porquería. 
 
A toro pasado se recuerda que los niños de una primaria fueron obligados a fabricar banderitas en favor del 
candidato priísta, y padres obligados a asistir a mitines de ese partido, como lo documentó una y otra vez Carmen 
Aristegui, en su noticiario matutino; compra cínica de votos; debates sin significado ni impacto entre los electores, 
porque sus resultados, contrarios al candidato del 30 por ciento, se guardaron en el silencio de micrófonos. 
 
Nada de eso llegó a la conciencia de menos de la mitad de mexiquenses que prefirieron continuar en la inercia del 
cacicazgo, o seguir el instructivo en pantalla, que dar el paso que redefiniera lo que parece el sino político de 
aquella entidad, vecina del Distrito Federal. 
 
Y eso sí pesó en la idea de la izquierda que se negó a formar una alianza que por los datos que ya hemos visto, 
también hubiera sido derrotada por la trampa y los mecanismos que se probaron en la elección del domingo 
pasado en el estado de México. 
 
Eso sí les falló a los estrategas del PRD. Pretendían derrotar, de una vez al PAN y al PRI juntos. Eso, en el mismo 
esquema de compra de votos y desaliento para 2012, cuando el discurso triunfal secaría las intenciones de efectuar 
un cambio real. 
 
Era obvia la intención, y eso determinó que a final de cuentas tanto el jefe de Gobierno del Distrito Federal, 
Marcelo Ebrard, como el dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Andrés Manuel López 
Obrador, acordaran evitar la alianza que sepultaría, de una vez por todas, a la oposición, principalmente de 
izquierda, y aticiparía, desde esta elección a un ganador impuesto desde las cámaras y micrófonos. 
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La historia no debería terminar aquí, desnudas las intenciones del aparato priísta, se empieza a fabricar ya el 
antivirus que impida la pudrición completa de los procesos electorales que vienen, pero, sobre todo el presidencial 
que habrá el próximo año. 
 
De cualquier forma, el resultado de la elección del domingo pasado servirá para que, otra vez, desde donde se 
pueda, se culpe a López Obrador por la derrota de la izquierda, aunque todos estén conscientes de que lo que se 
impidió fue otro fracaso de la democracia. 
 
De pasadita 
 
El candidato del Partido de la Re- volución Democrática en Nayarit, Guadalupe Acosta, también anticipó lo que le 
puede suceder a Carlos Navarrete si quiere continuar con la broma de pretender la candidatura a la jefatura del 
Gobierno de la ciudad de México. La lección es clara: la respuesta de la gente a los candidatos de Nueva Izquierda 
(NI) será la misma: el fracaso. 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
 
 
 

Tras la derrota, liberar las candidaturas 
 
Marco Rascón 
 
Si la antesala de 2012 era la elección para gobernador del estado de México, la unidad de las izquierdas no basta 
para lo que viene. 
 
A pesar de la fe de mucha gente, no basta combatir clientelismo con clientelismo, partidocracia con partidocracia, 
dispendio con dispendio, encuestas con encuestas. 
 
Sin embargo, la derrota no fue una sorpresa, pues las encuestas anunciaron lo que sería la realidad; frente a ellas, 
la única estrategia fue desmentirlas. En los debates Alejando Encinas ganó todos, lo cual indica que la derrota no 
fue del candidato, sino de la estrategia y la estructura. ¿Por qué no funcionó la denuncia sobre los gastos de la 
campaña de Eruviel Ávila? ¿Por qué no convenció la idea de terminar con el cacicazgo de los de Atlacomulco? 
¿Dónde quedaron los mítines previos que denunciaban con foto la relación entre Carlos Salinas y Enrique Peña 
Nieto? ¿Por qué se sigue votando por la mafia en el poder y está ahora de regreso? 
 
El futuro está lleno de contradicciones: las izquierdas, con sus bracitos levantados, han definido como método y 
prueba de posicionamiento las encuestas, mientras nos llaman a no creer en ellas. Bajo ese método, o el llenado de 
plazas, se apuesta a que la elección del candidato de las izquierdas la harán las empresas y la campaña de los 
poderes fácticos; es decir, la decisión la tendrán los que deciden todo en el país. 
 
Cerradas las propuestas y dejado el proceso en manos de las burocracias partidarias, el fracaso es inminente, como 
lo fue la candidatura de Alejandro Encinas, que representó un esquema viejo, gastado, subordinado, bajo el 
control de los aparatos cuyo objetivo central seguramente no era ganar, sino arrebatarse las prerrogativas y darle 
migajas a la candidatura para hacer los guardaditos y seguir haciendo política con base en el presupuesto público y 
no en estrategias y convicciones. 

mailto:ciudadangel@hotmail.com
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El PRD, PT y Convergencia, como estructuras políticas, ya no sirven y no se encuentran a la altura de la 
expectativa de cambio de la ciudadanía atrapada entre el escepticismo y la falta de herramientas para manifestarse 
organizadamente. PRD, PT y Convergencia son parte de la partidocracia y subordinados a un discurso elemental 
que sólo sirve para fabricar derrotas, escabullirse y eludir responsabilidades. 
 
PRD, PT y Convergencia se han ido convirtiendo en los paleros del PRI y su discurso sólo sirve para que los 
poderes fácticos globales y nacionales demuestren que en México hay democracia plena, basada en la 
confrontación, el insulto y la permanente descalificación del sistema electoral con recursos económicos que vienen 
del mismo sistema electoral. 
 
Gracias a esta degradación constante, la estructura económica del sistema actual, del modelo financiero 
hegemónico, sigue funcionando sin tropiezos. Para la oligarquía mexicana, estas izquierdas han sido un regalo que 
hay que proteger, pues mientras existan, histéricas, corrompidas y elementales, llenan el vacío, cuidan que no 
exista ningún peligro, pues todo cambio al sistema y contra la partidocracia sería también un peligro para el poder 
de ellos. 
 
Lo que se ve claro también es que, al igual que en el estado de México, lo importante para las izquierdas no es 
ganar la Presidencia de la República, sino ver quién controla el Distrito Federal. El punto de la disputa no es la 
candidatura presidencial, sino el gobierno de la capital, donde el enfrentamiento va en aumento sin saber que 
todas las descalificaciones mutuas entre ellos es suma cero para 2012, poniendo en puerta la posibilidad de una 
derrota en el DF en favor del PRI, a quien han favorecido desde 2006. 
 
Si la fuerza de 1996-1997 vino del nororiente del valle de México, ahora de allá viene la posibilidad de la 
restauración priísta. Neza, Ecatepec y Texcoco vienen extendiendo su influencia sobre Iztapalapa, Gustavo A. 
Madero, Venustiano Carranza e Iztacalco, que están al borde de cambiar bandera. 
 
Lo más claro es que las estructuras cerradas de las burocracias partidarias no son opción de apertura política, sino 
extensiones de la complicidad con la partidocracia defendida por el priísmo. El PRI tiene claro que luchando en el 
esquema del clientelismo, el reparto de prerrogativas, la compra de medios y el diseño de encuestas, ellos ganan, y 
por eso su determinación es impedir cualquier cambio o reforma que abriera espacios en la ciudadanía. Al PRI no 
le interesa la abstención ni el voto nulo, pues consideran que su legitimidad no viene del voto, sino del ejercicio del 
poder autoritario y discrecional. Sólo una reforma política en favor de la ciudadanía los pondría en peligro, y por 
ello sólo empujarán la reforma laboral y de seguridad, pues quieren que el PAN pague los costos, pero con leyes 
que a ellos les servirán. 
 
Lo fundamental para los movimientos democráticos sería liberar la idea de candidaturas, abrir la posibilidad de 
otras propuestas a las ya existentes y aislar las actuales disputas de las izquierdas que, como han demostrado antes 
y ahora en el estado de México, sólo han conducido a las derrotas. 
 
http://www.marcorascon.org 
 
 
 
 
 

http://www.marcorascon.org/
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Vía cerrada 
 
Pedro Miguel 
 
Claro que hubo fraude. Una pequeña porción de sus expresiones fue documentada en testimonios, en fotos y 
video; pudo verse el recurso gubernamental volcado a favor del candidato oficialista, Eruviel Ávila, y la 
colaboración de Televisa en sus actos de campaña, y el reparto de despensas no se realizó precisamente clóset 
adentro. Sin duda, las dos vertientes electorales de la oligarquía, la blanquiazul y la tricolor, disponen de aparatos 
formidables para confundir a la opinión pública, disimular los fracasos gubernamentales e imponer como verdad 
cuentas alegres y falsas; ciertamente, las maquinarias de inducción de sufragios son aplastantes y están bien 
aceitadas, y los controles verticales son capaces de cooptar a la mayor parte de las dirigencias sociales 
estructuradas y a un sector enorme de los tejidos sociales; las cúpulas institucionales tienen capacidad para 
infiltrar, comprar y desvirtuar oposiciones verdaderas y construir otras, ficticias y a modo, que medran entre las 
facciones principales y cobran caros sus servicios, como lo ilustró puntualmente Elba Esther Gordillo hace unos 
días. En las instancias en las que gobiernan, en fin, PRI y PAN están en condiciones de realizar elecciones de 
Estado, y la más reciente de ellas ocurrió en el estado de México. 
 
 
El fraude prelectoral hizo innecesaria, allí, la realización de un fraude el día de las elecciones, y el tenebroso 
dominio del grupo Atlacomulco salió refrendado y fortalecido de cara a las elecciones del año entrante, si es que el 
país aún está para bollos, o si es que el calderonato no consigue cancelar los comicios como parte de su huida hacia 
adelante. 
 
A la vista de resultados, es innegable, sin embargo, que la candidatura de Alejandro Encinas generó expectativas 
desmesuradas para los medios de los sectores de la izquierda que se aglutinaron en torno a ella, y que la lógica con 
la que fue diseñada y aplicada careció de anclajes suficientes en la realidad. 
 
La dirigencia formal del PRD, en manos de los chuchos, cree, o dice creer, que México se encuentra instalado en 
una democracia funcional en la que para obtener triunfos en las urnas basta con convencer a la mayoría del 
electorado. Como en Suecia, más o menos. Parece ser que eso no es una mera visión táctica, sino estratégica, 
porque el fin último es incrustarse en el poder al precio que sea, incluido el de dejar tirado en el camino el perfil 
ideológico. El movimiento lopezobradorista, que tiene por objetivo central la transformación del país, percibe que, 
además de obtener intenciones de sufragio, se requiere de una organización capaz de contrarrestar el formidable 
músculo mediático del régimen, descubrir y obstaculizar las prácticas clientelares de control del voto y defender la 
voluntad popular de distorsiones y fraudes. 
 
En la primera de esas lógicas, la manifiesta superioridad conceptual y política del discurso de Encinas, sumada a 
las pifias y la vacuidad del aspirante priísta, habría debido ser suficiente para obtener, si no una victoria electoral, 
cuando menos un resultado cerrado. Si a eso se le agrega la catástrofe ocurrida en pleno cierre de campañas en 
Ecatepec y Nezahualcóyotl, ocasionada no por las lluvias sino por la insensibilidad, la ineficacia y la arrogancia de 
los gobiernos estatal y municipal priístas, habría debido ser inevitable el triunfo de la coalición Unidos Podemos 
Más. Pero no fue así, y la estructura del Movimiento de Regeneración Nacional se quedó sin materia para la 
movilización en defensa de la legalidad electoral. 
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Está claro que la proliferación de agravios no conduce en automático al surgimiento de una voluntad popular de 
transformación social ni, por ende, al fortalecimiento de propuestas democráticas capaces de actuar en este 
sentido. Al contrario, la desigualdad, la marginación y la pérdida de derechos con frecuencia generan estados de 
postración de los que se alimentan los aparatos gubernamentales de control electoral. Pero es claro también que la 
mera denuncia –pública o judicial– de las violaciones a la norma democrática, por groseras y evidentes que sean, 
no reduce la funcionalidad del mecanismo fraudulento. Es decir, y hay que decirlo como conclusión parcial y 
tentativa, para los movimientos que aspiran a recuperar el país del dominio oligárquico y delictivo bajo el que se 
encuentra, la vía electoral está cerrada, y hay que ponerse a imaginar la manera de abrirla. 
 
navegaciones@yahoo.com - http://navegaciones.blogspot.com - Twitter @navegaciones 
 
 
 

Educación en las promesas de campaña 
 
Javier Flores 
 
Una observación muy fácil de realizar en estos días es que todos los políticos mexicanos, especialmente si se 
encuentran en medio de una campaña para obtener el voto ciudadano, ofrecen de manera reiterativa, y muy 
enfática, que van a enfrentar y resolver los problemas de la educación en nuestro país. Prometen crear gran 
cantidad de escuelas y universidades, y que todos los jóvenes tendrán acceso a ellas… muchas becas. Es más, hasta 
son capaces de firmarlo ante notario público, como ha ocurrido en las elecciones recientes en el estado de México. 
El énfasis con el que se refieren al tema es tal, que pareciera que este propósito lo llevaran impreso en sus propios 
genes. Con una clase política tan decidida a realizar todas las acciones que se requieran en esta materia, uno se 
pregunta por qué entonces México es una de las naciones en el mundo con el mayor atraso educativo en todos sus 
niveles y presenta un rezago tan grande en materia de ciencia y tecnología. 
 
Hay varios aspectos interesantes en esta contradicción. Las promesas que hacen los políticos tienen como virtud 
(quizá la única), que reflejan fielmente lo que la gente anhela. México es un país de enormes desigualdades. Todos 
queremos que nuestros hijos sean mejores que nosotros y la educación puede ser una vía para que esto ocurra. Los 
aspirantes a ocupar algún puesto (presidente, gobernador, o lo que sea) ofrecen a los votantes lo que éstos quieren 
oír. Pero, más allá de los verdaderos propósitos de los candidatos y sus partidos, lo que resulta importante, en mi 
opinión, es que lo anterior revela que en la población mexicana existe un enorme deseo de avance en el terreno 
educativo, lo que constituye una base social tremenda para recuperar el tiempo perdido y emprender de forma 
decidida una auténtica revolución educativa y científica. En este sentido hay gran sabiduría en el pueblo de 
México, que contrasta con la ignorancia de los políticos, pues hay muchas pruebas en el mundo actual de que las 
posibilidades de desarrollo descansan en la educación y la ciencia. 
 
La mayoría de los políticos conocen el deseo del pueblo por la educación y lo utilizan como promesa que nunca se 
verá cumplida o como chantaje. Un ejemplo: cuando el licenciado Felipe Calderón buscaba la participación de 
compañías extranjeras para la exploración y explotación petrolera en aguas profundas del Golfo de México, en sus 
mensajes señalaba que, de aprobarse su iniciativa, podrían construirse nuevas universidades y no habría jóvenes 
sin acceso a ellas. La desnacionalización del país a cambio de educación. 
 
La actual generación de políticos no acaba de nacer, y sus partidos y algunos de ellos han ocupado ya posiciones de 
poder. Me refiero principalmente a los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI). 
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Lo que han hecho en materia educativa y científica es lamentable. ¿Por qué ahora aparecen tan comprometidos 
con el avance educativo y científico si antes no hicieron nada que pudiera colocar a nuestro país en una posición 
más ventajosa? Incluso algunos partidos que no han gobernado aún, como el Nueva Alianza (actual aliado del PRI 
en el estado de México), carecen de confiabilidad en este campo, pues su dirigencia ha participado decididamente 
en el desastre educativo que hoy vivimos. 
 
Es muy importante reconocer que hay de políticos a políticos y, salvo en algunos casos locales, como el Distrito 
Federal, la izquierda no ha tenido la oportunidad de gobernar a nivel federal y expresar de forma amplia sus 
propuestas en materia educativa, por lo que si bien no hay una certeza, al menos existe una esperanza. 
 
La derecha, bajo sus múltiples formas partidarias, ha demostrado su incapacidad de conducir al país por el camino 
de un auténtico progreso. Se comporta como aldeana y depredadora, mientras otras naciones en el mundo se 
agigantan. El mundo avanza y nuestro país retrocede. En el camino se ha ido abriendo una brecha que cada día es 
más difícil de superar. No voy a poner de ejemplo a naciones como Finlandia o Suecia, pues México tiene más de 
100 millones de habitantes, pero sí a países como Brasil en nuestro propio continente, o Rusia, India y China en 
otras latitudes, que han apostado decididamente por la educación y la ciencia y ocupan ya un lugar muy 
importante a escala global que comienza a reflejarse en el nivel de vida de sus pueblos. 
 
La mayoría de los políticos mexicanos sigue mintiendo, utilizando las necesidades más sentidas del pueblo en su 
propio beneficio. Por ahora, no queda más que exigirles que cumplan sus promesas en materia educativa, o de lo 
contrario, que los notarios públicos se lo demanden. 
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Tras el deslave
en la Condesa...
La Cuauhtémoc perfila
una denuncia contra la
empresa Baita por los
daños a vecinos y a la
infraestructura urbana.
PágInA 1

Claudia Guerrero

HumbertoMoreira, dirigente na-
cional del PRI, hizo ayer un gui-
ñoaElbaEstherGordillo: recono-
ció que a su partido le interesa ir
a la elecciónpresidencial de2012
junto con el PartidoNueva Alian-
za (Panal), fundadopor ladirigen-
temagisterial.

Luego de ratificar su respe-
to personal por la mentora, con
quien tiene una relación de amis-

tad desde hace 22 años, Moreira
dijo que en los próximos meses
dialogará con ese partido, así co-
mo con el PVEM, sobre la posibi-
lidad de acordar una coalición.

“Siendo totalmente francos,
no hemos llegado a tocar el te-
ma con la dirigencia de los parti-
dos,delPanal ydelPartidoVerde.
Habrá el momento de platicarlo
con ellos y espero que haya toda
ladisposiciónparapodertenerun
proyecto común”, dijo.

En conferencia de prensa, el

líder tricolor expresó que el PRI
nohanegociadohasta elmomen-
to un arreglo como el que Gordi-
llo pactó con el PresidenteFelipe
Calderón,aquienapoyóacambio
de cargos en el Gobierno.

“Nunca hemos hablado de
llegar a intercambios para esos
acuerdos. Sí hay acuerdos de di-
putaciones locales, donde parti-
cipan ellos, que es normal. Ésos
son losacuerdosquehaysiempre
entre las fuerzas políticas”, aseve-
róMoreira.

WASHINGTON.- El Programa
deRecuperación de Personal
está basado en laDirectiva de
SeguridadNacional Número
12, aprobada por el Presidente
GeorgeW. Bush en febrero de
2002, cuatromeses después de
iniciada la operaciónmilitar en
Afganistán.

Aunque no hay documen-
tos que establezcan que dicho
programa respondiera especí-

ficamente a la amenaza afgana
–por tratarse de información
clasificada–, se presume que se
implementó ante la posibilidad
de secuestros de estadouniden-
ses en ese país.

También se sabe que se
aplicó enColombia entre 2006
y 2009.

“Mi equipo evaluó la uti-
lidad de la aproximación del
Comando Sur para Resca-

te de Personal, específicamen-
te el Centro deCoordinación
deRescate enColombia, y, a la
luz del incremento de violencia
(enMéxico), tenemos confian-
za de que esos principios apli-
carían aMéxico”, dijo Victor E.
Renuart, entonces jefe del Co-
mandoNorte, en un documen-
to demarzo de 2010.

José Díaz Briseño / Corresponsal

Retomanexperiencia deAfganistán

CoqueteaMoreira conGordillo
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d Aplican programa
ante aumento
de peligro y amenazas
a estadounidenses

Víctor Fuentes

La ola de secuestros que afecta a
los mexicanos ya puso nerviosos
a los estadounidenses.

Tal es la preocupación que el
GobiernodeEstadosUnidos bus-
ca contratar a un consultor es-
pecializado en prevención de se-
cuestrosyrescatederehenespara
sus operaciones en México ante
el agravamiento de la violencia y
el incremento de personal deEU
por la IniciativaMérida.

LaSecciónAntinarcóticosdel
Departamento de Estado (NAS,
por sus siglas en inglés) lanzó el
pasado 28 de junio la oferta para
especialistas interesados en par-
ticipar en el Programa de Recu-
peración de Personal Interagen-
cias, coordinado desde la Emba-
jada en el Distrito Federal.

“Este programa es de impor-
tancia crítica debido al significa-
tivo aumento en el peligro y las
amenazas para estadounidenses
que trabajan y viven enMéxico.

“Actualmente, no existe un
programa de NAS dedicado a
la detección temprana de situa-

ciones de riesgo para estadouni-
denses, y debido al crecimiento y
complejidad de la Iniciativa Mé-
rida, y en especial de tareas de ca-
pacitación fuera de la Ciudad de
México, las amenazas potencia-
les han crecido exponencialmen-
te”, señala la oferta.

Agrega que, actualmente, en
México existe un ambiente “vo-
látil ydealto riesgo”,por loqueel
Paísnocumple losparámetrosde
seguridad establecidos en la Di-
rectivaPresidencialdeSeguridad
Nacional 12, emitida por George
W. Bush el 18 de febrero de 2002
para regular el tema de estado-
unidenses secuestrados o toma-
dos como rehenes en el extranje-
ro. El contenido de esta directiva
es clasificado.

El consultor será denomina-
do Oficial de Recuperación de
Personal y tendrá dos funciones
centrales: identificar a personal
y ciudadanos de EU en general
ubicados en situaciones de peli-
gro, “más allá de un nivel acepta-
blederiesgo”,paradevolverlos lo
antes posible a una situación se-
gura, y, en casodeque la persona
sea tomada como rehén, “tomar
las acciones apropiadas para ase-
gurar su liberación”.

En teoría, el consultor traba-
jará en representación de Esta-
dos Unidos en coordinación con
el Gobierno mexicano y bajo au-
toridad de éste.

Unodelosrequisitos,además
de experiencia de al menos diez
años en la materia y cinco años
en América Latina, es estar fami-
liarizado con una serie de princi-
pios operativos denominados Re-
cuperación Asistida No Conven-
cional (NCAR, por sus siglas en
inglés), los cuales derivan de una
instrucción girada por el Depar-
tamento de Defensa en octubre
de 2000 para el propósito espe-
cífico de rescate de soldados en
zonas de conflicto.

“La NCAR difiere de otras
operaciones de recuperación por
su mayor grado de riesgo políti-
co, sus técnicas operativas, el po-
tencial para operar independien-
tementedelapoyodealiadosysu
dependenciaen inteligenciadeta-
llada y de fuentes loca-
les”, dice el Pen-
tágonoensu
directiva.

d Atrapan enAtizapán
a Jesús RejónAguilar,
número 3 en jerarquía
de la banda criminal

Rolando Herrera

Jesús Enrique Rejón Aguilar, “El
Mamito”, el número 3 en la jerar-
quía de Los Zetas, fue capturado
sinoponerresistenciacuandoera
acompañado sólo por un miem-
bro de su escolta, un policía pre-
ventivo del DF.

La detención la realizó la Po-
licía Federal (PF) el domingo en
Atizapán, Estado deMéxico.

El Gobierno de Estados Uni-
dos ofrecía 5millones de dólares
por la capturadeRejónAguilar, a
quiensevinculaconelhomicidio
deJaimeZapata, agentede laOfi-
cina de Inmigración y Adminis-
tración deAduanas de EU.

Ramón Pequeño, jefe de la
División Antidrogas de la PF, ase-
guró ayer que “ElMamito” era el
tercero al mando dentro de la es-
tructuradeLosZetasyunodelos
dos integrantes fundadores de la
organización que quedaban; el
otro es el líder del grupo, Heri-
berto Lazcano, “El Lazca”.

“ElMamito” fuemiembrodel
Grupo Aeromóvil de Fuerzas Es-
peciales (GAFEs) del Ejército y
también se desempeñó, comisio-
nado por el instituto armado, co-
mo agente “C” de la extinta Poli-
cía Judicial Federal enReynosa y
Miguel Alemán, Tamaulipas.

“Desertó (del Ejército) en fe-
brerode1999,yenmarzodelmis-
mo año, por invitación deArturo
Guzmán Decena, ‘El Z-1’, formó
parte del ‘Grupo de los 14’, que
fundaron Los Zetas, como brazo
armado del Cártel del Golfo”, se-
ñaló Pequeño.

El vocero de seguridad del
Gobiernofederal,AlejandroPoiré,
afirmóque ladetencióndeRejón
Aguilar es un golpe almás alto ni-
vel para Los Zetas, a quienes les
hancapturadoasieteoperadores
en dosmeses ymedio.

“La presencia de la autoridad
federalestáafectandoseveramen-
te la estructura de liderazgo, ope-
rativay logísticade todas lasorga-
nizaciones criminales”, aseveró.

NACIONAL 9

Aline Corpus
y Miguel Cervantes

MEXICALI.- Una embarcación
con 16 tripulantes y 27 turistas
estadounidenses se hundió a 108
kilómetros del Puerto de San Fe-
lipe, en el Mar de Cortés, lo que
dejó a una persona muerta y cin-
co desaparecidas.

La Segunda RegiónNaval de
la Secretaría de Marina informó
que 43 personas viajaban a bor-
dodelbuqueturísticoErik,elcual
sucumbió. Los marinos lograron
salvar a 18 en Punta Bufeo.

Los demás náufragos fueron
rescatadospor familiares ypesca-
doresde la localidad; sinembargo,
cinco continúan desaparecidos,
señalóAlfredoEscobedo,director
de ProtecciónCivil Estatal.

Elnaufragioocurrióa las2:30
horas del domingo, cuando, al pa-
recer, la tripulación fue sorpren-
dida por un cambio en las con-
diciones climáticas debido a una
tormenta eléctrica y viento fuer-
te, lo que provocó que la embar-
cación se hundiera.

Dosenormesolasazotaronel
barcode32metrosdelongituden
las inmediaciones de la Isla San
Luis, en el Mar de Cortés, según
el testimonio de Joel Castro Cas-
tro,unode lossobrevivientes,que
publicó un periódico local.

“Llevábamos nueve pangas
para llevar a los gringos a pescar.
Prácticamente con la ola, las pan-
gas se llenaron de agua. Empe-
zamos a hacer movimientos, sa-
car salvavidas. Para la segunda
ola, ya no había tiempo: el bar-
co ya estaba hundiéndose”, de-
claró Castro.

Ayer en la tarde, las autorida-

Buscan consultor para negociar secuestros

Causatemora EU
plagio enMéxico

CULTURA

Un festejo
en Bellas Artes
Con la exposición de
254 piezas de Picasso,
Kahlo y Rivera, entre
otros, se celebra el 65
aniversario del INBA.
PágInA22

Historias
del 2o Piso
Entre trabes, grúas y
varillas, Nancy, Lourdes
y Claudia ponen un toque
femenino a la construcción.
d gráfico
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Chávez,
de regreso
Miles de simpatizantes
vitorearon al Presidente
de Venezuela, quien volvió
sorpresivamente de Cuba.
PágInA20

Vivía ‘ElH’
en laDelValle

Héctor Beltrán Leyva, “ElH”, el
número uno de su clan criminal,
escapó en enero de un operativo
que realizó laMarina en un edi-
ficio de la Colonia del Valle.

Durantemás de un año, su
familia rentó un departamen-
to en esta tradicional colonia del
DF, según investigaciones de la
Armada y la PGR.

Beltrán fuemuy cauteloso.
Su cocinera prestó su nombre
como arrendataria. Un taxista se
hizo su chofer desde hace tres
años. “ElH” siempre ha busca-
do la discreción de los departa-
mentos de las colonias de clase
media de la capital.

Staff

d Jesús Enrique Rejón Aguilar

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (12)
Guadalupe Loaeza, Eduardo Huchim (13) • Naím (Int. 21) • Capitanes (Neg. 3)

Con unamagnífica actuación
de Carlos Fierro, quien anotó
el gol del triunfo, el Tri Sub 17
ligó su quinta victoria para
eliminar a Francia y avanzar a
Semifinales del Mundial,
donde enfrentará el jueves a
Alemania. En tanto, la Sub 22
cayó en la Copa América ante
Chile 1-2. PágInAs 1 A 10

Una bUena
yUnamala

Captura la PF
a jefe deZetas

des cancelaron las maniobras de
rescate de supervivientes e inicia-
ron el procedimiento de búsque-
da de cinco cuerpos.

“La fasequeahora iniciaessu-
mergir buzos en la zona del hun-
dimientoparabuscar loscuerpos
en el interior del barco”,manifes-
tó Escobedo, director de Protec-
ciónCivil de Baja California.

gEnTE!

Radcliffe
se confiesa
La estrella de “Harry
Potter” reveló que
el alcohol se convirtió
en su enemigo... y ahora
no prueba ni una gota.
PágInA 1

Salvan a náufragos;
desaparecen cinco
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Avalan reglas de fiscalización 
 
Guadalupe Irízar 
 
(5 julio 2011).- Con el reglamento de fiscalización aprobado ayer por el Consejo General del IFE, se refuerza el 
blindaje electoral contra el crimen organizado y la rendición de cuentas de partidos y sujetos regulados, señaló 
Leonardo Valdés, presidente del organismo. 
 
"Hoy enfrentamos nuevos retos... en enero de 2009 tuvimos que hacer cambios al reglamento de fiscalización para 
blindar los procesos de recursos ilícitos; hoy reforzamos ese blindaje", dijo. 
 
El funcionario defendió las nuevas reglas, que sistematizan y unifican las que estaban dispersas en acuerdos 
específicos o derivadas de criterios del Tribunal Electoral Federal, y que serán el marco para las elecciones de 
2012. 
 
Valdés destacó la obligación para los partidos políticos de incorporar medios electrónicos en todo tipo de 
operaciones contables y financieras. 
 
El blindaje electoral fue abordado en la sesión por los representantes de los partidos. 
 
El priista Sebastián Lerdo de Tejada dijo que el modelo de financiamiento y los esquemas de fiscalización a los 
partidos tienen que blindar a la sociedad y a los diferentes actores de lo que llamó una "amenaza latente". 
 
"En este tema va la vida y la seguridad de la democracia nacional. Es de ese tamaño, y no quiero dramatizarlo, 
estamos hablando del uso de recursos públicos en la vida de los partidos y de la rendición de cuentas en las 
campañas electorales", señaló. 
 
Sara Castellanos, del PVEM, agregó que su partido comparte la idea de blindar los procesos electorales "contra 
prácticas ilegales, en especial contra el dinero procedente del narcotráfico y de la delincuencia organizada". 
 
Los representantes del PAN, Guillermo Bustamante, y del PRD, Camerino Márquez, destacaron la importancia de 
las reglas sobre rendición de cuentas y transparencia de los partidos. 
 
 
 

Pide Nacif a partidos no manipular al IFE 
 
Llama al diálogo a industria de radio y televisión. Releva en cargos a consejero Guerrero, quien rechaza reducir 
plazos para spots 
 
Guadalupe Irízar 
 
(5 julio 2011).- El Instituto Federal Electoral (IFE) no debe estar sujeto a los intereses de los partidos políticos, 
advirtió ayer el consejero Benito Nacif, nombrado ayer presidente del Comité de Radio y Televisión y de la 
Comisión de Prerrogativas del organismo. 
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En referencia a los desacuerdos que hay en torno al reglamento que reduce los tiempos a los medios electrónicos 
para transmitir spots partidistas, recordó que esa medida que hoy critican fue solicitada por todos en otro 
momento, excepto por la representación del PVEM. 
 
"Los partidos políticos en el Comité de Radio y Televisión casi por consenso, con la única excepción del Partido 
Verde, solicitaron la reducción de plazos. 
 
"Algunos han cambiado de opinión, lo cual es legítimo, pero el Instituto Federal Electoral no puede estar sujeto a 
los cambios estratégicos, electorales de los partidos políticos... el propio consejero Guerrero estaba a favor de la 
reducción de plazos, y apoyó la propuesta del consejero (Marco) Baños", dijo Nacif. 
 
El consejero llamó a poner distancia de las estrategias partidistas en la materia. 
 
"Yo creo en el diálogo, en el diálogo respetuoso, y en ese diálogo respetuoso creo que la descalificación de la 
autoridad por intereses partidistas no tiene lugar", apuntó. 
 
Nacif sustituyó al consejero Francisco Guerrero, quien presentó su renuncia a esas dos instancias del organismo 
electoral por estar en desacuerdo con el nuevo reglamento. 
 
Contra diferencias 
  
El consejero Benito Nacif reiteró su disposición al diálogo con la industria de radio y televisión, luego de las 
diferencias surgidas en torno al nuevo reglamento en la materia. 
 
Expresó que el diálogo es la vía para resolver las diferencias con todos los sectores, industria y partidos políticos, 
aunque reconoció que éste ha sido insuficiente a la luz de los resultados. 
 
"El diálogo ha sido insuficiente para resolver nuestras diferencias con la industria. Aún hay tiempo para conciliar, 
para generar certeza", expuso. 
 
El consejero dijo que el actual modelo de comunicación, si bien es perfectible, ha mostrado su viabilidad. 
 
"Exhorto a la industria a continuar como un aliado fundamental en la consolidación de la democracia, 
colaborando con la autoridad en la generación de campañas políticas más ágiles y promoviendo el debate de las 
ideas, de las propuestas, los programas, con el fin de garantizar el voto libre y razonado", expuso Nacif. 
  
Defienden plazos 
  
Los representante de Acción Nacional, Guillermo Bustamante, y del PRD, Pablo Gómez, se refirieron durante la 
sesión a la viabilidad técnica de la reducción de tiempos de transmisión de spots partidistas. 
 
"Televisa en sus normas o formas políticas dentro de sus condiciones de venta acepta lo siguiente: 'las tarifas 
estarán sujetas a modificaciones bajo las siguientes condiciones'. 
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"Un punto dice: 'Solicitudes para cambios de versión el mismo día de la transmisión del spot. Se deberá autorizar 
con cuatro horas de anticipación a la transmisión del mismo y se aplicará el 50 por ciento de incremento'", señaló 
Gómez. 
 
En cuatro horas en caso de urgencia y 72 horas en condiciones normales, igual que Televisión Azteca, apuntó el 
perredista, de conformidad con la información difundida por las televisoras por internet. 
 
"Algo semejante ocurre con TV Azteca. TV Azteca, para el momento de la contratación, para hacer el pautado de 
todos los spots, requiere 72 (horas), nosotros le damos 20 días antes y de los cambios con 72 horas antes", agregó 
el perredista. 
 
Bustamante reconoció la labor de Guerrero, pero mostró su desacuerdo con en el motivo de su renuncia. 
 
"No estamos de acuerdo con la decisión, porque creemos que la forma de arreglar estos temas no es por esta vía, y 
aunque podemos reconocer que hay dificultades técnicas, pues precisamente creemos que hay capacidad para 
sortear esas dificultades en aras de una mejora para los partidos políticos y, sobre todo, para los ciudadanos", 
expuso el representante panista. 
 
Así lo dijo 
  
"Algunos han cambiado de opinión, lo cual es legítimo, pero el Instituto Federal Electoral no puede estar sujeto a 
los cambios estratégicos de los partidos políticos". 
 
Benito Nacif 
Consejero del IFE 
   
"No estamos de acuerdo (con la renuncia del consejero Francisco Guerrero), porque creemos que la forma de 
arreglar estos temas no es por esta vía". 
 
Guillermo Bustamante, Representante del PAN en el IFE 
 
 

Cierra PREP en Coahuila 
 
Manuel Vázquez 
 
(5 julio 2011).- SALTILLO.- El Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de Coahuila cerró ayer a 
las 4:40 horas, cuando el cómputo daba ventaja, en la elección para Gobernador, al candidato del PRI, Rubén 
Moreira, con 57.36 por ciento de la votación. 
 
Moreira obtuvo 704 mil 27 votos, con lo que superó al candidato del PAN, Guillermo Anaya quien, con 98 por 
ciento de las casillas computadas, recibió 413 mil 615 votos, es decir, 35.23 por ciento. 
 
La participación fue, según el PREP, de 61 por ciento, al emitir su voto un millón 171 mil 143 ciudadanos. 
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También se confirmó la victoria del PRI en los 16 distritos electorales, por lo que el Congreso local tendrá mayoría 
priista el próximo año. 
 
El miércoles se hará el conteo oficial de los votos en los comités distritales de Coahuila. 
 
 
 

Pactan aspirantes no dividir al PAN 
Encabeza encuentro el dirigente panista. Realizan reunión 7 presidenciables en la Torre Azul el pasado viernes 
 
Ernesto Núñez 
 
(5 julio 2011).- Los siete aspirantes a la candidatura presidencial del PAN sostuvieron una primera reunión el 
viernes pasado, en la que acordaron no dividir al partido por su contienda interna. 
 
A este encuentro, celebrado a las 18:00 horas en la Torre Azul, acudieron la diputada Josefina Vázquez Mota, el 
gobernador Emilio González, el senador Santiago Creel y los secretarios Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Javier 
Lozano y Heriberto Félix. 
 
Según colaboradores de algunos de ellos, la reunión fue convocada y encabezada por el dirigente del PAN, Gustavo 
Madero, quien eligió la torre donde se ubican las oficinas de los senadores panistas como territorio neutral. 
 
En la reunión se habló de plantear la competencia hacia fuera, cuidar la unidad partidista y detener 
confrontaciones que ya comienzan a manifestarse entre los equipos de los aspirantes. 
 
"Se habló de calmar ánimos y empezar los acercamientos rumbo a lo que viene", describió un miembro del CEN 
del PAN. 
 
En el encuentro, comentaron las fuentes consultadas, nadie habló aún de declinaciones. 
 
Apenas dos días antes de la encerrona, los cuatro presidenciables del gabinete aparecieron juntos en un acto en 
Los Pinos, en el que Lozano reconoció que podría declinar a favor de Cordero. Sin embargo, el viernes nadie habló 
de bajarse de la contienda. 
 
Lo que sí se comentó fue la necesidad de afinar un calendario y precisar el método de elección del candidato. 
  
A DISCUSIÓN 
  
No hubo acuerdo en la reunión en torno a dos aspectos: la posibilidad de adelantar la elección para que el 
candidato esté listo desde el 2011, como plantea Creel, y la posibilidad de abrir la contienda a toda la sociedad, 
como propone Vázquez Mota. 
 
En 2005, en la elección sólo participaron militantes del PAN (que en este año llegan ya a 298 mil activos y un 
millón 461 mil adherentes). Este método es defendido por Cordero y Lujambio. Pero los estatutos panistas prevén 
que, de manera extraordinaria, la elección podría abrirse a toda la sociedad. 
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La reunión entre aspirantes se dio después de varios acercamientos entre sus equipos, en uno de los cuales, hace 
dos semanas, se revisó el padrón de militantes con el que se organizaría el proceso interno. 
 
El acercamiento ocurre luego de algunos episodios que han provocado fricciones entre los presidenciables, como el 
"destape" del Secretario de Hacienda ocurrido el 25 de mayo. 
 
La firma de una carta de respaldo a Cordero fue criticada por otros aspirantes y dio pié a que casi todos apretaran 
el paso por la candidatura. 
 
Creel presentó su estructura nacional el pasado 25 de junio. Vázquez Mota intensificó su presencia en medios y en 
redes sociales. Simpatizantes de Lujambio lanzaron un sitio web y comenzaron a recopilar firmas de apoyo. Y 
Emilio González comenzó a hablar abiertamente de sus aspiraciones. 
 
 
 

Dice Cecilia Romero: No aceptamos línea 
 
Carole Simonnet 
 
(5 julio 2011).- La secretaria general del PAN, Cecilia Romero, dejó en claro que nadie más que la dirigencia 
nacional que encabeza Gustavo Madero y la Comisión Nacional de Elecciones, conducirán el proceso interno de su 
partido en 2012. 
 
Tras el fracaso de una reunión entre los siete equipos de los potenciales precandidatos el miércoles pasado 
convocada por la Jefa de Unidad de la Oficina de la Presidencia, Adriana Dávila, Romero aseguró que si bien 
puede darse este tipo de convocatorias informales no se aceptará que en ellas funcionarios den instrucciones o 
líneas a los panistas. 
 
"Puede haber por parte de panistas, funcionarios públicos o no, convocatorias a equipos de los aspirantes para 
platicar. Si se mantienen estrictamente en el esquema de compañeros de partido que quieran opinar, ponerse de 
acuerdo, conjuntar estrategias está muy bien. 
 
"Pero si se hace en función de dar instrucción, de dar órdenes, que no creo que sea el caso estrictamente hablando, 
me parece que no sería aceptado, incluso por ninguno de los aspirantes ni de sus equipos", advirtió en entrevista 
con REFORMA. 
 
¿La Presidencia debe mantenerse al margen? 
 
"Sí, por supuesto, como lo ha hecho. El titular de la Presidencia de la República es un distinguido panista, en el 
gobierno de la República hay funcionarios que en su calidad de panistas por supuesto pueden opinar, dar puntos 
de vista, aportar, hacer autocrítica, dar sugerencias en su calidad de panistas lo pueden hacer y lo han hecho. 
 
"Nos conocemos muy bien en el partido, sabemos cómo se manejan estas cosas, entendemos que hay grupos, que 
hay equipos, que hay simpatías y porque no, antipatías, pero no hay instrucciones salvo las que emanan del 
Comité Ejecutivo Nacional y de la Comisión Nacional de Elecciones", sostuvo. 



 
MARTES 5 DE JULIO DE 2011 
 

6 

 
Interrogada sobre los señalamientos del Presidente Felipe Calderón en el sentido de que el PAN ha sido lento y 
debe acelerar el proceso interno, Romero dijo que el partido se está preparando para definir el método de 
selección del candidato presidencial, depurar el padrón interno y conformar un ejército electoral. 
 
Aclaró que no se puede adelantar la elección del abanderado por la normatividad vigente. 
Reconoció que la presencia de siete aspirantes es excesiva por lo que pronosticó que pronto algunos abandonarán 
la carrera. 
 
"Esto es un proceso natural de decantación que se estará dando en las próximas semanas, así yo lo considero, pero 
insisto creo que está en la mente de todos que siete efectivamente son muchos para llegar hasta el fin", indicó. 
 
 
 

Respaldan a Madero tras caída electoral 
 
Érika Hernández y Claudia Guerrero 
 
(5 julio 2011).- El PAN no se dio por derrotado en las elecciones del domingo, a pesar de que algunos de sus 
candidatos fueron vencidos en las urnas con márgenes de seis a uno. 
 
Ayer por la tarde, el presidente del blanquiazul, Gustavo Madero, recibió el respaldo de la Comisión Política de ese 
partido, luego de presentar un informe optimista en el que aseguró que el domingo no sufrieron un retroceso. 
 
De acuerdo con algunos de los asistentes, Madero explicó que a pesar de las derrotas en los estados de México, 
Coahuila y Nayarit, su partido mantiene el porcentaje de población gobernada. 
 
Además, en sus cuentas alegres, el dirigente panista, afirmó que se logró incrementar la votación en comparación 
con comicios anteriores, excepto en la entidad mexiquense. 
 
A la reunión asistieron cuatro de los siete aspirantes presidenciables: los secretarios de Educación, Alonso 
Lujambio; de Hacienda, Ernesto Cordero; y del Trabajo, Javier Lozano, así como el senador Santiago Creel. 
 
De Los Pinos acudieron el secretario particular del Presidente, Roberto Gil y la coordinadora de comunicación 
social, Alejandra Sota. 
 
El asambleísta Obdulio Ávila aseguró que el encuentro fue convocado para darle el respaldo a Madero, ante la 
"percepción equivocada" de que el PAN sufrió una derrota que adelanta su fracaso en el 2012. 
 
Para algunos integrantes de la Comisión, el mensaje de Madero fue que no retrocedieron, pero tampoco avanzaron 
como quisieron. 
 
El senador Rodolfo Dorador, afirmó que todos ejemplificaron las circunstancias adversas a las que se enfrentó el 
PAN, como autoridades electorales cooptadas, compra del voto con promotores del tricolor que llevaron de 
diversos estados o uso de la infraestructura gubernamental. 
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Urge Creel a cambiar el rumbo 
 
Claudia Guerrero 
 
(5 julio 2011).- Luego de reconocer que al PAN no le fue nada bien en los comicios del pasado domingo, el senador 
Santiago Creel pidió a la dirigencia nacional cambiar el rumbo, adelantar los tiempos para elegir al candidato 
presidencial y fortalecer las estructuras para garantizar el triunfo en 2012. 
 
"La realidad es que no nos fue nada bien, necesitamos un cambio a profundidad y no solamente de discusión o de 
comunicación", dijo. 
 
Consideró que el PAN debe acelerar sus procesos internos para fortalecer a quien será su candidato presidencial. 
 
"Es fundamental empezar a tiempo, el día de hoy, no dejar que las cosas en el partido se vayan a decidir hasta el 
próximo año, es fundamental que en este año contemos ya con un liderazgo consolidado, fuerte, que permita 
convocar al panismo nacional", afirmó. 
 
 
 

Alistan partidos guerra en tribunales 
 
Verónica Jiménez y Ana Laura Vasquez 
(5 julio 2011).- Corresponsales 
  
PACHUCA, Hgo.- La alianza PAN-PRD y el PRI anunciaron que impugnarán los resultados electorales en varios 
municipios de Hidalgo. 
 
La coalición que postuló a Gloria Romero como abanderada a la Alcaldía de Pachuca, consideró que tiene pruebas 
suficientes para impugnar el resultado. 
 
La ex candidata a la Gubernatura, Xóchitl Gálvez, aseveró que, a pesar del despilfarro de recursos públicos para 
favorecer al candidato priista Eleazar García, la elección fue muy cerrada. 
 
Con 99.7 por ciento de casillas computadas en Pachuca, el Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP) registró 46 mil 348 votos para el tricolor y 42 mil 920 a favor de la alianza opositora. 
 
Tras reunirse con el equipo jurídico de la coalición opositora, Gálvez dijo que impugnarán Pachuca y defenderán 
su triunfo en Mineral de la Reforma. 
 
Sostuvo que van a demostrar que el PRI incurrió en actos anticipados de campaña, compra y coacción del voto, 
rebasó topes de campaña y, además, utilizó la fuerza pública para amedrentar a votantes y a los observadores del 
PAN. 
 
Dijo que defenderán sus triunfos en Tulancingo, Ixmiquilpan y Molango, municipios que perdió el PRI. 
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Arman impugnaciones 
  
El dirigente estatal del tricolor, Omar Fayad, informó que analizan la impugnación de los resultados en 10 
Ayuntamientos, entre ellos, Mineral de la Reforma -donde ganó el PAN-, y Xochicoatlán, donde hay empate entre 
el tricolor y el albiazul. 
 
A pesar de que su partido perdió Alcaldías importantes como Tulancingo, Mineral de la Reforma, Tezontepec de 
Aldama, Huejutla, San Bartolo Tutotepec, Atotonilco de Tula e Ixmiquilpan, Fayad presumió que de las 9 ciudades 
más grandes, seis están en manos del PRI, incluyendo la capital del estado. 
 
"Hoy están así los resultados oficiales y el PRI fue el partido más votado y gobernará a partir de enero en las 
mayoría de los municipios del estado" defendió. 
 
A través de un comunicado, el tricolor dio a conocer cifras que lo ubican como el partido que obtuvo más votos, al 
captar 52 mil 777 sufragios, y se atribuye en crecimiento de 14 por ciento respecto a la última local de 2008. 
 
Con 99.39 por ciento de las casillas computadas -tres mil 425 de las tres mil 446 instaladas en la entidad-, el PREP 
confirmó que el PRI perdió 11 Alcaldías, pues actualmente gobierna 53 de los 84 municipios. 
 
 
 

Impugna AN en Nayarit 
 
Eric Sepúlveda 
(5 julio 2011).- Corresponsal 
  
TEPIC.- La candidata del PAN a la gubernatura de Nayarit, Martha Elena García, manifestó ayer que agotarán los 
recursos legales con el fin de aclarar el proceso para Gobernador. 
 
Dijo tener mayor votación en las actas computadas que la que muestra el Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP). 
 
"Según las actas que tenemos en nuestro poder, gracias a 200 mil ciudadanos que emitieron su voto por la paz y el 
trabajo, 200 mil veces gracias a quienes se comprometieron con el cambio, viene la etapa de agotar todos los 
plazos e instancias legales para revisar escrupulosamente acta por acta para respetar la voluntad de los 
ciudadanos. 
 
"Cuando los órganos electorales valoren de manera definitiva la decisión popular iniciarán los tiempos de 
construcción", señaló García. 
 
Ayer, con 91 por ciento de las casillas computadas en el PREP, Roberto Sandoval, candidato del PRI, tenía 45 por 
ciento de la votación, contra 38 por ciento de la aspirante del PAN y 10 por ciento del perredista Guadalupe 
Acosta. 
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Obtiene Eruviel votación histórica 
Relega Encinas a Bravo Mena al tercer lugar. Superan sufragios de Ávila a antecesores; es la izquierda segunda 
fuerza en el Edomex 
 
Sandra García, Irma Valadez y Lorena Morales 
 
(5 julio 2011).- El priista Eruviel Ávila superó la votación conseguida por su partido en las tres últimas elecciones 
por la gubernatura, según el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del Estado de México. 
 
Con 2 millones 862 mil 86 votos computados a su favor hasta las 16:30 horas de ayer, Ávila concentra 62.5 por 
ciento del total de votos emitidos. 
 
Antes de él, Emilio Chuayffett -quien también venció a Alejandro Encinas y a Luis Felipe Bravo Mena- había 
conseguido 1 millón 949 mil 356 votos en 1993, es decir, 62.6 por ciento de la votación. 
 
En 1999 Arturo Montiel sumó 1 millón 371 mil 564 sufragios, mientras que Enrique Peña Nieto tuvo 1 millón 801 
mil 530 votos en 2005. 
 
Así, la jornada política del pasado 3 de julio confirmó el trabajo organizado e histórico de la maquinaria priista en 
la entidad, pues Ávila superó a sus contendientes políticos con una diferencia de 3 a 1. 
 
De acuerdo con la tendencia, y amén de las impugnaciones y resoluciones de los tribunales electorales, Ávila se 
convertiría a partir del 16 de septiembre en el vigésimo segundo Gobernador de extracción priista, con lo que el 
Estado de México sumará 88 años sin alternancia política. 
 
Pero la ganancia no es sólo en la entidad. Para el PRI a nivel nacional representa la oportunidad de que Peña Nieto 
pueda contender por la silla presidencial en 2012. 
 
Humberto Moreira, líder nacional del PRI, admitió en una reunión con estructuras priistas previa al arranque de 
campaña, la importancia de la elección en el Estado de México. 
 
"Estamos ante una campaña que es muy importante para el Estado de México (y) para el priismo nacional. ¿Qué 
les preocupa a nuestros adversarios, a nuestros opositores? 
 
"Les preocupa que ganemos con mucho... que si gana el nuestro, se tiene la puerta de un priista que es orgullo de 
todos nosotros y amigo de todos nosotros: Enrique Peña Nieto, entonces tenemos que apoyar en esta elección con 
la mirada muy clara de lo que se está jugando", agregó. 
 
Ávila es originario de Ecatepec, ha sido electo dos veces diputado local y Alcalde por ese municipio. Destacó en la 
política durante el sexenio del ex Gobernador Arturo Montiel. 
 
De hecho, su equipo de trabajo está conformado por montielistas como Carlos Iriarte, secretario de Organización 
del PRI mexiquense, y Carlos Cadena, hijo de Manuel Cadena, quien se desempeñó como Secretario de Gobierno 
durante la administración de Montiel, entre otros. 
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Se desploma el PAN 
  
El panista Luis Felipe Bravo Mena y el perredista Alejandro Encinas ya se habían enfrentado por la gubernatura 
hace 18 años. Entonces -igual que el domingo- perdieron ante el candidato priista. 
 
La diferencia es que en 1993 Bravo Mena obtuvo 557 mil 9 votos, 17.8 por ciento del total; hoy, con la mayoría de 
las casillas computadas en el PREP suma 570 mil 195 votos, apenas 12.9 por ciento de los computados, lo que 
ubica al PAN en el tercer lugar de preferencia en el Estado de México. 
 
En contraste, Encinas logró entonces 271 mil 977 sufragios, 8.7 por ciento del total; hoy suma 966 mil 650, 21.9 
por ciento de los votos computados. 
 
Jesús Zambrano, líder nacional del PRD, consideró que el resultado del perredista refleja la competitividad de su 
partido rumbo a la Presidencia. 
 
"Esa disputa se dará principalmente entre el PRI y sus aliados, y el PRD y sus aliados... el PAN se va a quedar a un 
tercer lugar y no quedará en condiciones de competitividad verdadera rumbo al 2012", consideró. 
 
No obstante, advirtió que el camino hacia la Presidencia será empañado por el PRI, que tratará de hacer una 
elección fortalecida en las instituciones que dirige. 
 
En tanto, el líder del PAN mexiquense, Octavio Germán, descartó que la derrota les impacte rumbo a la elección de 
2012. 
 
"Esto que pasó no significa nada para el 2012, lo que tenemos que hacer es movernos en el 2012, tendremos 
candidatos distintos, tendremos estructuras mucho más completas, porque con 45 días nos pesó muchísimo, faltó 
la motivación y muchas cosas, pero nada que ver para el 2012", sostuvo el panista. 
 
Nuevos bríos 
  
Eruviel Ávila dio la más alta votación de su historia al PRI en el Edomex; Encinas logró posicionar al PRD en 
segundo puesto: 
  
Por Votos 
 

  PRI PAN PRD 

1993 1,949,346 557,009 271,977 

1999 1,371,564 1,146,071 710,500 

2005 1,801,530 936,615 918,347 

2011* 2,862,086 570,195 966,650 

 
  
  



 
MARTES 5 DE JULIO DE 2011 
 

11 

  1993 1999 2005 2011* 

Lista nominal 5,100,000 7,114,178 8,869,630 10,524,428 

Total de votos 3,112,251 3,340,178 3,786,929 4,398,931 

 
  
*Con los votos computados hasta las 16:30 horas del lunes 
  
Por Porcentaje 
  

  PRI PAN PRD 

1993 62.6 17.8 8.7 

1999 41.0 34.3 21.2 

2005 47.57 24.7 24.2 

2011* 62.5% 12.4 21.1 

 
  
Abstención (%) 
  

1993 39.1 

1999 53 

2005 57.3 

*2011 28.2 

 
 

Afinan priistas su ruta al 2012 
 
Claudia Guerrero 
 
(5 julio 2011).- La dirigencia del PRI pactó con sus Gobernadores, legisladores federales y aspirantes 
presidenciales trazar una ruta rumbo al 2012, que empiece por la construcción del Programa de Gobierno que 
ofrecerán a los electores. 
 
Tras lo comicios en Edomex, Coahuila, Nayarit e Hidalgo, y sólo con el pendiente de la elección de Michoacán, el 
CEN tricolor dio luz verde para iniciar las consultas para elaborar un documento amplio, que tome en cuenta las 
opiniones de expertos. 
 
Humberto Moreira, presidente del tricolor, dijo que la próxima semana dará a conocer el calendario sobre las 
consultas, que coordinará la Fundación Colosio. 
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Reconoció que, luego de analizar las condiciones políticas, decidieron adelantar la elaboración del programa sobre 
los compromisos del abanderado del PRI en los comicios del próximo año. 
 
"Hemos tomado la decisión en el CEN de que trabajemos en construir, vía la Fundación Colosio y con el apoyo de 
personajes que conozcan cada una de las áreas a profundidad -educativa, salud, económica, etcétera-, ese proyecto 
sobre el rumbo que debe tomar el País", dijo. 
 
Moreira añadió que esperan que en octubre ya tengan lista su visión del País que queremos, y después esperar las 
elecciones de Michoacán, en noviembre. 
 
Reconoció que la propuesta para discutir primero el proyecto fue del coordinador del PRI en el Senado, Manlio 
Fabio Beltrones, quien ya ha expresado su interés por la candidatura presidencial. 
 
Sin embargo, el coahuilense precisó que la elaboración de la ruta hacia el 2012 fue consultada con el Gobernador 
Enrique Peña Nieto, y con otros cuadros. 
 
 
 

Coquetea Moreira con Gordillo 
 
Claudia Guerrero 
 
(5 julio 2011).- Humberto Moreira, dirigente nacional del PRI, hizo ayer un guiño a Elba Esther Gordillo: 
reconoció que a su partido le interesa ir a la elección presidencial de 2012 junto con el Partido Nueva Alianza 
(Panal), fundado por la dirigente magisterial. 
 
Luego de ratificar su respeto personal por la mentora, con quien tiene una relación de amistad desde hace 22 años, 
Moreira dijo que en los próximos meses dialogará con ese partido, así como con el PVEM, sobre la posibilidad de 
acordar una coalición. 
 
"Siendo totalmente francos, no hemos llegado a tocar el tema con la dirigencia de los partidos, del Panal y del 
Partido Verde. Habrá el momento de platicarlo con ellos y espero que haya toda la disposición para poder tener un 
proyecto común", dijo. 
 
En conferencia de prensa, el líder tricolor expresó que el PRI no ha negociado hasta el momento un arreglo como 
el que Gordillo pactó con el Presidente Felipe Calderón, a quien apoyó a cambio de cargos en el Gobierno. 
 
"Nunca hemos hablado de llegar a intercambios para esos acuerdos. Sí hay acuerdos de diputaciones locales, 
donde participan ellos, que es normal. Ésos son los acuerdos que hay siempre entre las fuerzas políticas", aseveró 
Moreira. 
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Prioriza PRI votos ...y luego reformas 
Admiten que frenaron su aprobación por comicios. Proponen dirigentes citar a periodo extra en el Congreso y 
retomar iniciativas 
 
Claudia Guerrero 
 
(5 julio 2011).- Humberto Moreira, dirigente nacional del PRI, reconoció ayer que su partido pospuso la 
aprobación de las reformas en el Congreso porque su prioridad eran las elecciones en el Estados de México, 
Coahuila, Nayarit e Hidalgo. 
 
Al retomar sus conferencias de prensa de los lunes, el líder del tricolor reiteró su llamado para construir y aprobar, 
ahora sí, las reformas pendientes. 
 
Insistió el coahuilense en que los legisladores de su partido están dispuestos a ir a un periodo extraordinario, de 
ser necesario. 
 
Sin embargo, cuestionado sobre el repentino interés por avanzar en los cambios legales, Moreira aceptó que 
durante las semanas previas su prioridad fue sólo ganar las elecciones. 
 
"¿Por qué ahora si les interesan las reformas?", se le preguntó. 
 
"Tenemos la ocupación total en el proceso electoral, cada quien lleva su estrategia. 
 
"Dedicamos tiempo completo, y cuando digo tiempo completo, eso es. Tengo hasta un callo aquí, de tanto 
saludar", expresó mientras mostraba su dedo anular derecho y luego de pedir que se le evalúe por los resultados 
electorales entregados. 
 
Moreira insistió tanto en el tema de las reformas, que incluso pidió procesarlas a la brevedad posible, para que no 
se empalmen con la discusión del Paquete Económico 2012. 
 
"Si nosotros llevamos la aprobación de las reformas y lo empalmamos con el presupuesto, va a haber grandes 
dificultades para poderlas sacar, siendo honesto, franco. 
 
"Trabajaremos con los diputados, con los senadores para, de ser necesario, impulsar un periodo extraordinario y 
poder llegar antes del presupuesto a sacar las reformas", prometió. 
 
Ahora, explicó, quieren avanzar en el Congreso porque ese fue el mandato que les dio la ciudadanía en los procesos 
electorales del domingo. 
 
"¿No les habían dado ese mandato desde las elecciones federales de 2009, al obtener mayoría?", se le inquirió. 
 
"Hubo una serie de propuestas para enriquecer las reformas y con esta decisión de las elecciones vamos a 
impulsarlas y a aceptar la invitación que hace el Presidente para concretarlas a la brevedad", argumentó. 
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El dirigente del tricolor reconoció que el País necesita de una reforma política y laboral, pero adelantó que su 
partido está dispuesto a discutir también otros temas. 
 
Tal y como lo hizo el domingo pasado, durante la celebración de los resultados en los comicios del Estado de 
México, Moreira convocó al Presidente Felipe Calderón y a los demás partidos a construir una agenda común. 
 
Dicen sí a Cordero 
  
En esta nueva etapa conciliadora y de búsqueda de acuerdos, la dirigencia nacional del PRI cesó sus ataques y 
críticas en contra de los aspirantes presidenciales del PAN e incluso dio su aval al Secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero, como interlocutor para discutir el a Paquete Económico 2012. 
 
Al pasar de las amenazas a la aceptación, los priistas adelantaron que negociarán el Presupuesto y la Ley de 
Ingresos con el funcionario que ha sido emplazado a renunciar a su cargo por los propios legisladores del tricolor. 
 
"No vemos ninguna dificultad para poder tener diálogo con el secretario Cordero, ninguna dificultad", sostuvo 
Moreira frente al vocero del tricolor y secretario de la Comisión de Hacienda de la Cámara baja, David Penchyna. 
 
 
 

Evita Moreira caso Chaires 
Justifica dirigente que es un tema legal y debe ser aclarado por los abogados 
 
Claudia Guerrero y Lorenzo Cárdenas 
 
(5 julio 2011).- Humberto Moreira, dirigente nacional del PRI, se negó a hablar sobre la situación patrimonial de 
Vicente Chaires Yáñez, aunque aceptó que trabajó en el Comité Ejecutivo Nacional del tricolor. 
 
No obstante, aseguró que el salario adjudicado al ex funcionario en su administración como Gobernador de 
Coahuila es incorrecto. 
 
"No es el salario que aparece ahí, él tenía un salario distinto en el Estado de Coahuila", afirmó. 
 
El dirigente declinó dar detalles sobre el caso, al asegurar que es un tema legal que deberá ser aclarado por los 
abogados. 
 
Moreira incluso justificó su decisión de guardar silencio frente a ese escándalo. 
 
"Mi estrategia no era montarme en los medios. Estos ataques se dieron en el marco de las campañas y se dieron 
incluso de manera legal, hubo una denuncia hacia una persona que ha colaborado conmigo. 
 
"La posición personal es que se investigue. Si no hubiera habido esta demanda, tendría yo que dar una explicación, 
pero tienen que ser los abogados", sostuvo el líder priista. 
 
Aseguró que tiene confianza en las explicaciones que ha recibido en torno al caso. 
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"Tengo confianza en lo que conozco, en lo que me han dicho, pero no quisiera entrar a detalles, porque no fue una 
acusación hacia mi persona", expresó. 
 
El dirigente reconoció que Chaires Yáñez trabajó en el Comité Ejecutivo Nacional priista durante su mandato, 
aunque aclaró que estuvo apenas unos días laborando ahí. 
 
Según Moreira, Chaires Yáñez dejó el cargo justo antes que REFORMA publicara que pasó de ser un funcionario 
de tercer nivel a un empresario de los medios de comunicación y el sector inmobiliario. 
 
"Antes de que se presentó en el periódico, él dejó de colaborar aquí, hizo la entrega-recepción. 
 
"Apareció en la página, pero estuvo un tiempo muy breve y llegó al trabajo administrativo Jorge Estefan Chidiac", 
dijo en referencia al Secretario de Finanzas. 
 
De hecho, frente a los medios de comunicación, el propio Estefan contradijo a Moreira cuando intentó aclararle 
que Chaires Yáñez nunca trabajó en el PRI. 
 
"No colaboró, no colaboró", decía fuera del micrófono. 
 
En tanto, en Saltillo, el Gobernador Jorge Torres López se dijo respetuoso de la denuncia penal en contra de 
Chaires, ex Secretario Operativo y de Administración del Gobierno de Coahuila. 
 
"Lo que yo sé es que hay una investigación, una denuncia que es la que se puso hace unos días y que se le está 
dando curso, vamos a ser muy respetuosos de eso... Si es necesario la Función Pública va a tener que intervenir, 
pero eso lo va a revisar", dijo el Mandatario coahuilense. 
 
 
 

Alista quejas oposición ... y el PRI su defensa 
 
Sandra García, Lorena Morales e Irma Valadez 
 
(5 julio 2011).- La coalición "Unidos podemos más" anunció que presentará tres impugnaciones sobre el proceso 
electoral en el Estado de México. 
 
Una de ellas por el presunto rebase de topes de campaña de Eruviel Ávila, candidato de la alianza "Unidos por ti", 
y dos más por el cómputo de casillas e incidencias en la jornada electoral. 
 
Ésta última será presentada a más tardar el miércoles, que es el plazo límite que marca la ley, y en ella harán 
señalamientos sobre la compra y coacción de votos, así como de actos de intimidación para disminuir la 
participación ciudadana en el proceso. 
 
 



 
MARTES 5 DE JULIO DE 2011 
 

16 

"Destaca la compra de voto, el que hayan permitido votar a gente sin credencial, o bien le permitieron votar hasta 
dos o tres veces según nos dicen, todo esto está relatado en los incidentes que se levantan en cada casilla", dijo 
Luis Sánchez, presidente estatal del PRD y coordinador de campaña de la coalición, integrada además por el PT y 
Convergencia. 
 
En tanto, el PAN valora la impugnación contra la coalición encabezada por el PRI, por el rebase del tope de gasto 
de campaña, pues ven difícil anular casillas, ante el amplio margen de diferencia que tuvieron con el vencedor, 
informó el dirigente estatal, Octavio Germán. 
 
"Tenemos el equipo preparado para las impugnaciones y demás, pero es algo que vamos a valorar por todas las 
cuestiones técnicas y jurídicas que se necesitarían tener, en lo que sí vamos a insistir es el rebase en el tope de 
campaña, y eso ya lo tenemos armado", dijo el diputado federal. 
 
El líder estatal priista, Luis Videgaray, advirtió que su partido está listo para defenderse de eventuales 
impugnaciones contra el triunfo de Eruviel Ávila en la elección de Gobernador. 
 
Hizo un llamado a la Oposición a respetar los resultados y no afectar a los ciudadanos con marchas y plantones. 
 
"Nosotros creemos que el proceso se llevó a cabo con legalidad y con espíritu democrático incuestionable, y si ellos 
deciden impugnar la elección estaremos listos para defendernos con todos los recursos legales, con la ley en la 
mano, porque nos asiste la razón", advirtió. 
 
 
 

Reparten perredistas culpas por derrotas 
 
Érika Hernández 
 
(5 julio 2011).- Luego de las derrotas del domingo pasado en el Estado de México, Coahuila, Nayarit e Hidalgo, 
dirigentes del PRD se repartieron culpas por los malos resultados. 
 
El presidente del sol azteca, Jesús Zambrano, dijo que la caída electoral es responsabilidad de todas las corrientes, 
dirigentes y candidatos, por lo que exigió una reflexión responsable para corregir errores rumbo a la elección 
presidencial de 2012. 
 
Sin embargo, la secretaria general, Dolores Padierna, achacó los fracasos a la corriente de Zambrano, pues, 
aseguró, Nueva Izquierda fue la que impulsó las alianzas e impuso candidatos. 
 
El abanderado perredista en Nayarit, Guadalupe Acosta Naranjo, afirmó que uno de los responsables de su derrota 
es Andrés Manuel López Obrador, por rechazar las alianzas con el PAN. 
 
Padierna sostuvo que Acosta Naranjo no tenía posibilidad de remontar el tercer lugar, luego de que no aceptó la 
encuesta para definir al candidato de alianza. 
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"El PRD renunció al triunfo por poner a alguien que en todos los diagnósticos no podía ganar. Acosta Naranjo 
mangoneó a Zambrano y a (Jesús) Ortega. De ninguna manera es responsabilidad de Andrés Manuel", dijo la 
esposa de René Bejarano. 
 
Zambrano afirmó que la culpa es de todos y propuso emprender la reorganización rumbo al 2012, si es que la 
izquierda quiere ser competitiva. 
 
"Sería un error empezar a decir que si fue Andrés Manuel, que si fue Acosta Naranjo, que si fue Encinas, que si fue 
Zambrano porque se equivocó de línea política", planteó. 
 
El dirigente del sol azteca mexiquense, Luis Sánchez, también cuestionó al tabasqueño sobre los resultados de sus 
giras por la entidad. 
 
"¿Dónde está su plus? Lo que tuvimos (los votos que dieron a Alejandro Encinas el segundo lugar) fue con el voto 
duro del PRD y parte de los aliados (PT y Convergencia)", dijo Sánchez. 
 
La Comisión Política Nacional sesionará hoy para analizar los resultados y tomar acciones. 
  
Balance de AMLO 
  
Luego del 21 por ciento de votos que obtuvo Alejandro Encinas en el Edomex, Andrés Manuel López Obrador se 
reunió con los operadores de su Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en la entidad. 
 
El tabasqueño dijo que los resultados no fueron los esperados, pero hicieron todo lo que estuvo a su alcance 
porque se enfrentaron a un PRI "tramposo", encabezado por el Gobernador Enrique Peña Nieto. 
 
"Agradeció a la gente de Morena su participación. Pidió que no nos desanimáramos, que tenemos ideales y que 
nos hemos levantados de muchas derrotas", comentó uno de los asistentes. 
 
 
 

Denuncian a PAN y PRI 
 
(5 julio 2011).- SALTILLO. Jesús González Schmal, candidato del PT y Convergencia a la gubernatura de Coahuila 
(izq.), ratificó ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales del estado la denuncia contra el PRI y el PAN, 
por considerar que coaccionaron el voto durante la jornada del domingo, a través de la entrega de tarjetas sociales. 
 
 
 

'Va para afuera el tricolor' 
Destaca Xóchitl Gálvez logros en comicios de Hidalgo. Dice que la oposición gobierna en la entidad a 50% de la 
población; apuesta a la ciudadanía 
 
Verónica Jiménez y Ana Laura Vazquez 
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(5 julio 2011).- Corresponsales 
  
PACHUCA.- Xóchitl Gálvez afirmó ayer que el PRI es el gran perdedor de las elecciones del domingo pasado en 
Hidalgo. 
 
Expuso que los triunfos obtenidos por la alianza PAN-PRD indican que los hidalguenses "refrendaron que el PRI 
ya no tiene cabida, que el PRI ya va para afuera". 
 
Al hacer un balance de la contienda por las 84 Alcaldías, la ex candidata al Gobierno hidalguense sostuvo que el 
tricolor dejó de ser el partido de las mayorías, pues consideró que la oposición obtuvo más votos que PRI. 
 
Según sus cifras, solo 30 por ciento de los hidalguenses se sigue considerando priista y la reducción de su voto 
duro, dijo, se registró en municipios como Molango e Ixmiquilpan. 
 
"El PRI ya no gobierna a 50 por ciento de la población. Perdió Ixmiquilpan, lo que representa un duro golpe 
porque esa región indígena es el centro neurálgico del Valle del Mezquital. 
 
"Huichapan es un golpe para lo que queda del clan Rojo. Ahora sus dos miembros. un diputado federal y otro con 
espacios en la dirigencia nacional, perdieron la elección", expuso en entrevista. 
 
Gálvez detalló que el PRI perdió el Valle de Tulancingo y regiones indígenas como la Huasteca, con Huejutla; la 
Sierra Alta, con Molango; el Valle del Mezquital, con Ixmiquilpan, además de Huichapan. 
 
Huichapan, señala Gálvez, era para los Rojo Lugo lo que para los Hank Rhon es Atlacomulco, en el Estado de 
México. 
 
"Yo no sé si dentro del mismo PRI hubo apuestas para hacer perder a los candidatos de ese grupo. No sé si dentro 
del mismo PRI quieren sacar a los Rojo, por las pugnas desde la pasada elección. Creo que en estas derrotas del 
PRI hay actores dentro del mismo partido que trabajaron porque así fuera", consideró A lo largo de la entrevista, 
la empresaria recibió mensajes de agradecimiento por parte de algunos candidatos ganadores, aunque precisa que 
en los comicios del domingo pasado ella no compitió. 
 
"Estos triunfos o derrotas no me los compro yo porque no fui candidata. Apoyé en los municipios y, más bien, creo 
que la elección que encabece en 2010 fue el despertar de los hidalguenses que hoy refrendan que el PRI ya no tiene 
cabida, que el PRI ya va para afuera", sentenció. 
 
Cuando contendió por la Gubernatura, Gálvez obtuvo 400 mil votos, lo que significa un avance inédito de la 
oposición al priismo en la entidad. 
 
Expuso que la reconfiguración político electoral del estado comenzó en la elección de 2010, cuando se quebró el 
aparato autoritario y los priistas recurrieron a practicas gangsteriles, donde los servidores públicos fueron 
amenazados y presionados para que llevaran a votar a sus "promovidos". 
 
"Ahora no fue solo la compra del voto a través de la entrega de materiales para construcción, de despensas, 
desayunos, sino que, para retener 50 por ciento de los municipios, el PRI se aplicó más y entró a una elección 
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gangsteril, donde hubo armas, amenazas, órdenes de aprehensión y la Procuraduría de Justicia del estado estuvo 
al servicio del partido en el poder. 
 
"Solo así, el PRI conservó bastiones como Tula, Tepeji del Río, Actopan, Francisco I Madero, donde aprovecharon 
que la oposición no se supo unir", apuntó. 
 
Sin embargo, a la luz de los resultados, Gálvez considera que hay un despertar cívico en el estado donde, dice, a 
ella le tocó sembrar y a otros les tocó cosechar. 
 
Destacó la participación ciudadana, pese que hubo un spot oficial en el que, con el pretexto de los daños que dejó 
la tormenta tropical "Arlene", se instaba a la población a no salir para no poner en riesgo su vida, sobre todo, en 
zonas donde hubo deslaves, derrumbes e inundaciones. 
 
"Es un gran revés al PRI porque se le van los municipios más importantes reiteró. 
 
Autoritarismo mexiquense 
  
Al referirse a la necesidad de que las contiendas electorales transcurran con transparencia y democracia plenas, la 
ex funcionaria federal afirmó que le asquea la forma de hacer política en entidades donde la corrupción permite el 
derroche de dinero público, como ocurrió en el Estado de México con la campaña del priista Eruviel Ávila. 
 
"Me da asco que Eruviel haya tapizado el Estado de México con su publicidad; me da desesperanza ver la 
manipulación, el acarreo y que la gente sea intimidada", reclamó. 
 
Lo peor, alertó, es que tras los resultados de los comicios mexiquenses se ve venir un retroceso democrático para 
2012, pues el PRI buscará aplastar a la oposición a como dé lugar. 
 
"A ver qué periodista se va a atrever a decir algo, a ver qué ciudadano se va atrever a levantar la voz. Veo un 
regreso autoritario, por lo que voy a encaminar mi lucha hacia la participación ciudadana", apuntó. 
 
Por lo pronto, este martes Xóchitl Gálvez convocará a los ciudadanos a exigir, a través de Twitter, la aprobación de 
la reforma política en el Congreso de la Unión, pues consideró que el sistema de partidos está agotado. 
 
Además, el miércoles participará en el primer plantón en la sede del Senado de la República, donde exigirán a la 
clase política que apruebe las leyes que este País necesita. 
 
Así lo dijo 
  
"La elección que encabece en 2010 fue el despertar de los hidalguenses que hoy refrendan que el PRI ya no tiene 
cabida". 
  
"El PRI dejó de ser el partido de las mayorías en la entidad. Ya no gobierna al 50 por ciento de la población". 
 
  
  



 
MARTES 5 DE JULIO DE 2011 
 

20 

"El Gobierno mexiquense gasta miles y miles en publicidad y cada año miles de familias se inundan en la 
porquería". 
 
"Quiero ver este País gobernado por Enrique Peña Nieto y el PRI. Veo un regreso autoritario". 
 
Xóchitl Gálvez, Ex candidata al Gobierno de Hidalgo. 
 
 

Ven senadores a FCH perdedor 
 
Claudia Guerrero 
 
(5 julio 2011).- La bancada del PRI en el Senado aseguró que los triunfos de su partido en Edomex, Coahuila, 
Nayarit e Hidalgo son un reconocimiento a los Gobernadores del tricolor y una derrota para el Presidente Felipe 
Calderón. 
 
"La elección fue un reconocimiento al trabajo de los Gobernadores del PRI y también un referéndum 
descalificatorio a los Gobiernos panistas y, sin duda, el gran perdedor es el Presidente Felipe Calderón", dijo el 
vocero priista en la Cámara, Carlos Jiménez Macías. 
 
Consideró que tras las victorias del 3 de julio, el PRI se encamina hacia la residencia oficial de Los Pinos. 
 
"Vamos con paso seguro a conquistar nuevamente la Presidencia", afirmó. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / El retorno de los brujos 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(5 julio 2011).- El viejo PRI, que nunca se ha ido del todo, retornó triunfante al espacio electoral hace 48 horas, en 
que apabulló a la oposición, generadora en parte de su propia derrota, pero inerme ante los abusos de los 
gobiernos priistas que se propusieron corregir la tendencia que el año pasado y los primeros meses de éste había 
conseguido en apariencia el debilitamiento del partido antaño hegemónico, que se apresta a recobrar esa 
condición. 
 
En rigor estricto, pese a las apariencias, el PRI no obtuvo ganancia alguna. Lo que en realidad ocurrió fue que evitó 
pérdidas como las que sus antagonistas le infligieron en 2010. Entonces le arrebataron los gobiernos de tres 
entidades donde no había habido alternancia. Ahora el PRI mantuvo en su poder las gubernaturas de Coahuila, 
México y Nayarit, y la mayor parte de los ayuntamientos hidalguenses, incluido el de Pachuca, que también ha 
gobernado siempre, salvo un trienio hace tres lustros. 
 
Para evitar ser derrotado el PRI desplegó los arbitrios que le permitieron dominar la política nacional durante 70 
años. En ese prolongado periodo el tricolor era un partido de Estado, sufragado por el gobierno federal y los de las 
entidades. 
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Aunque en el último decenio no ha podido contar con recursos públicos federales para influir en las elecciones, 
sigue haciéndolo a través de las participaciones fiscales sin control. Esos recursos, agregados al colosal 
endeudamiento en que incurren los gobiernos estatales, hacen de sus gobernadores una munífica fuente de 
aprovisionamiento de su partido y sus candidatos. 
 
Eso permite al PRI realizar campañas costosísimas e incontratables, como ocurría en los tiempos de su pleno 
dominio. Con dinero público, y acaso otros recursos procedentes de orígenes inconfesables, la ventaja priista se ha 
vuelto insuperable. En los estados donde anteayer hubo elecciones el pronóstico era fácil, como lo fue en el ámbito 
federal entre 1929 y 1994. Eran elecciones predecibles: se sabía con plena certidumbre quién ganaría la elección 
presidencial, como se supo en el proceso a punto de concluir que Rubén Moreira, Eruviel Ávila y Roberto Sandoval 
ganarían los comicios del 3 de julio. 
 
La plétora de recursos de que disfruta el PRI le permite hacer campañas intensas y eficaces, con las que no pueden 
competir las de los opositores. Para citar el Estado de México, paradigmático de este retorno de los brujos, el 76 
por ciento de los 48 mil espacios públicos (espectaculares y bardas, taxis y autobuses, etcétera) donde se pintaba o 
fijaba propaganda electoral fue utilizado para la propaganda de Ávila, mientras que Alejandro Encinas y Luis 
Felipe Bravo Mena sólo contaron con el 16 y el 8 por ciento respectivamente. Por si fuera poco, el gobierno estatal 
multiplicó su presencia en ese género de espacios, al aparecer en más de 2 mil 500. Una decisión judicial dispuso 
que 900 de ellos fueran retirados. El Instituto Electoral del Estado de México desacató en los hechos la orden. 
 
Ése es otro de los viejos arbitrios recuperados del pasado en beneficio del PRI. En los años de su dominio 
autoritario, ese partido y el gobierno controlaban los órganos electorales. Superada por diversos motivos la breve 
primavera de ciudadanización, las autoridades electorales están de nuevo al servicio del PRI. Sus funcionarios y 
buena parte de sus consejeros son cuidadosamente escogidos para que gestionen los intereses priistas o impidan 
actos que los lesionen. Órganos electorales independientes pueden hacer cesar injerencias gubernamentales 
indebidas. Uno como el IEEM, para ponerlo de nuevo como ejemplo, sirve en cambio para solapar la ilegítima 
participación del gobierno. Un funcionario de la administración de Enrique Peña Nieto, Bernardo García Cisneros, 
fue filmado en una reunión con el alcalde de Valle de Chalco organizando los apoyos que recibiría el candidato 
priista (todavía sin ser designado entonces). En su carácter de presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje, 
era uno de los muchos servidores públicos de alto nivel a quienes se encargó organizar la intervención 
gubernamental en las elecciones. El órgano electoral desestimó los señalamientos en su contra, y con ello dio carta 
blanca a esa participación eficaz sí, pero ilegal, incluso delictuosa. 
 
El propio Instituto acordó realizar revisiones precautorias del gasto de campaña. Uno de los defectos del sistema 
de fiscalización electoral es su extemporaneidad. Cuando se viene a saber si un candidato erogó más de lo 
dispuesto es demasiado tarde. Así ocurrirá con aquella disposición del IEEM porque la corrigió en beneficio de 
Ávila. Dejó de ser precautoria, porque ahora los resultados de la revisión serán conocidos cuando todo se haya 
consumado. Y aun si fueran contrarios al candidato priista el procedimiento será inocuo pues el beneficiario habrá 
sido declarado gobernador electo o tal vez ya haya tomado posesión en septiembre próximo. 
 
La oposición unida ha podido hacer frente al abuso priista y a su dominación. La clave para el derrotar a gobiernos 
priistas en los estados donde no haya habido alternancia y el tiempo parece haberse detenido es la alianza 
opositora. Lo probaron los casos de Oaxaca, Puebla y Sinaloa. Las coaliciones en Coahuila, México y Nayarit 
pudieron intentarlo. Pero las divisiones internas en el PRD impidieron que se consumaran y constituyeran un 
valladar al retorno de los brujos. El PRI apabulla, pero su oposición no acierta a practicar los modos de impedir 
que se la arrase. 
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Cajón de Sastre 
  
Carmen Aristegui comenzó hace seis años a realizar su emisión de entrevistas en la programación en español de la 
más importante cadena de televisión internacional, CNN. De lunes a viernes, sin faltar siquiera en días de asueto, 
la brillante periodista ha conversado al aire con mandatarios latinoamericanos en torno de temas oportunos, como 
lo ha hecho también con líderes y especialistas mexicanos en política y problemas sociales. Su trabajo en esa 
emisora le ha valido el preciadísimo premio María Moors Cabot, y le ha permitido continuar en contacto con su 
público en momentos de crisis suscitados por su firme respeto a sí misma y su acrisolada ética profesional. En el 
tiempo en que dejó de estar en la radio (a su salida de XEW) y durante los días de su desencuentro con MVS, 
felizmente resuelto, su programa en CNN era un alivio a su ausencia. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Federico Reyes Heroles / Avisos 
 
Federico Reyes Heroles 
 
(5 julio 2011).- Hay moradores de este mundo que reciben avisos y sin embargo se pasman. Ante la racionalidad 
gana el dogma y la necedad. El fenómeno es universal. Son ellos, los caprichosos, los responsables de una alta 
porción de irracionalidad que merodea. Para muchos resulta insoportable esa conducción. Queremos que la 
racionalidad impere para, así, poder imaginar el mejor curso de los asuntos. Un ejemplo universal es el 
calentamiento global. Se le detectó, se difundieron las consecuencias, pero las medidas correctivas todavía son 
escasas. Pareciera que en México ese síndrome -no atender a los avisos, la mínima racionalidad- es muy popular. 
Sabemos que, de seguir arrasando con cientos de miles de hectáreas de bosques y selvas anualmente, el país 
terminará convertido en un erial. De hecho ya estamos en él, 66% del territorio es ya considerado desértico o 
semidesértico. Pero no podemos parar la acción suicida. 
 
Sabemos que los asentamientos humanos en zonas de riesgo pasan la factura. Tenemos los mapas de riesgo pero 
somos incapaces de actuar racionalmente. Año con año el mismo espectáculo: hogares inundados, patrimonios 
perdidos, tragedias. Ya sea en Tabasco o en el Valle de México, da lo mismo. Es autodestrucción programada. Pero 
no sólo en nuestra relación con la naturaleza actuamos de esa forma. Lo mismo ocurre en política. El perjuicio de 
la irracionalidad es colectivo y también puede ser auto infligido, es decir un acto medio suicida. ¿Alguna sorpresa 
con las victorias del PRI? Ninguna, se anunciaron y los opositores fueron incapaces de actuar racionalmente. 
 
¿Alguna sorpresa con la derrota opositora? "Las encuestas son una patraña" AMLO dixit. El mismo personaje que 
aseguraba en el 2006, basado en encuestas, ir 10 puntos por encima de Calderón -mismos que nunca demostró- el 
mismo que impuso a su predilecta hace seis años en la misma contienda estatal y perdió estrepitosamente, el que 
volvió a intentar la imposición en ésta, el que canceló las alianzas, ahora tiene la cosecha previsible: tres a uno. 
Pero por lo visto, para la descalificación, da lo mismo perder por 0.56% que por 30%. De todas formas habrá 
"movilizaciones", de nuevo a pesar del costo anunciado, con muchos avisos. En el 2006 se advirtió que actuar 
como una oposición desleal tendría un costo, que los bloqueos, con Encinas como jefe de Gobierno, eran un grave 
error. Nada valió como razonamiento. Se impuso el capricho. Pero no fue gratuito. 
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Las explicaciones de la derrota entonces no sólo están en la "maquinaria priista". Treinta puntos en el Estado de 
México son muchos. También 20 en Coahuila y más de 10 en Nayarit. Porque no se paran frente al espejo. 
 
El aviso sobre su actuación en el 2012 es claro, AMLO estará en la boleta postulado por un partido a la medida, 
con o sin PRD. El dilema para ese partido es mortal, si se dividen y postulan al candidato mejor posicionado, 
Ebrard, dividen a la izquierda y todos pierden. Eso poco le importa al caudillo, él lo construyó. Si postulan a 
AMLO con la brutal carga de negativos que trae, se van a un lejano tercer lugar. ¿Racionalidad o actuación 
caprichosa? Sólo hay dos rutas afirma Encinas candidato perdedor: la ganadora va a las elecciones, utiliza el 
presupuesto y después, pierda por poco o por mucho, impugna al aparato autoritario. 
 
Lo mismo con el PAN. Bravo Mena está cerca del corazón de Calderón -la vieja historia- pero lejos del electorado. 
Se avisó que no vendía, sin embargo fue el elegido. De entrada sus propios correligionarios salieron corriendo. Sin 
alianza y con ese candidato el fracaso fue anunciado. ¿Sorpresas? Del lado del PRI hubo mayor racionalidad. Si 
Peña Nieto hubiera impuesto al candidato de su corazón, muy probablemente hubiera perdido. Teniendo una 
gestión muy bien evaluada, Eruviel Ávila optó por una continuidad expresa con distinciones de matiz. No se 
equivocó. Esa es la política. 
 
Y qué decir de los apuros del IFE. ¿Alguna sorpresa? Ninguna. Desde la designación de los consejeros en turno se 
exhibió el manoseo partidario. Ese daño traería factura. Vino la contra-reforma del 2007, se diseñó un galimatías 
institucional que fue aplaudido por justiciero. Sería imposible evitar la aparición en medios de los políticos y 
aspirantes, con una diferencia mayor, ahora sería ilegal. (Ver Enfoque, julio 3, 2011). Las múltiples violaciones de 
todos los frentes son una burla al proceso. Además ahora el IFE es censor oficial de la calidad de los spots, lo cual 
lo lleva a un territorio de aguas movedizas: si no se mueve mal, viola el mandato. Si se mueve peor, se hunde. Por 
si fuera poco ahora tiene que calificar y administrar en horas los casi 40 millones de inserciones. No tiene el 
aparato para hacerlo. Las vacantes en el Consejo son un acto simbólico de desprecio. El IFE pasó de ser orgullo y 
garantía a un actor en conflicto permanente e incapaz de cumplir. 
 
Los avisos hacia el 2012 son claros, para quien quiera leerlos y actuar en consecuencia. 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / CIRT vs. IFE 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(5 julio 2011).- Un asunto técnico se ha convertido en pretexto para un duro embate de la Cámara de la Industria 
de Radio y Televisión (CIRT) en contra del IFE, en particular a su presidente y los tres consejeros que aprobaron 
reformas al Reglamento de Acceso a Radio y Televisión. 
 
El motivo del embate es el plazo de que dispondrán las empresas de TV y radio para iniciar la difusión de los 
mensajes de los partidos políticos durante los procesos electorales. El reglamento de 2008 fijó en 10 días hábiles 
ese plazo (8 para el caso de estaciones y canales ubicados en el DF) ya que el IFE no contaba con el equipo para 
enviar los materiales por vía satelital o internet. Para las elecciones de 2009 el problema quedó resuelto. Desde 
entonces, representantes de los partidos en el Comité de Radio y TV del IFE pidieron acortar ese plazo. 
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Después de varios meses, los consejeros que integran el citado Comité formularon una propuesta de reformas al 
Reglamento, que sometieron a dictamen de la Junta General Ejecutiva, la que dio su visto bueno; el proyecto pasó 
a la consideración y votación del Consejo General. 
 
La reforma, aprobada el lunes 27 de junio, reduce el plazo que media entre la entrega de los materiales y el inicio 
de su transmisión a 3 días hábiles, en el caso de uso de medio satelital o internet; y a 2 días hábiles cuando son 
entregados físicamente. Considerando que de los días que antes fijaba el Reglamento, la mitad eran para la 
verificación técnica del IFE, la reducción de plazo es de 5 a 3 días; o de 5 a 2, en el segundo caso. 
 
Para despejar el debate de argumentos falaces, lo primero a dejar en claro es que el Cofipe faculta expresamente al 
IFE a reglamentar los plazos de entrega de materiales (artículo 74, párrafo 2); no hay pues exceso, ni menos aún 
invasión de las facultades del Congreso. 
 
El asunto a dilucidar es si los nuevos plazos son de imposible cumplimiento, material o técnico, para la TV y radio. 
Quienes en los partidos tuvieron a su cargo la compra de tiempo en esos medios en la elección de 2006 saben y 
dicen que las televisoras ofrecían -y podían- "subir al aire" cualquier mensaje en menos de 12 horas. ¿Cuál es el 
motivo para que lo posible, tres años atrás, ahora sea imposible? 
 
Voceros de la CIRT afirman que la reforma al reglamento producirá que cada 72 horas las estaciones y canales 
tengan que cambiar la totalidad de materiales de todos los partidos. No es así. Aquéllos podrán cambiar el 
material que tienen al aire, pero deberán esperar esas horas para que inicie la difusión del nuevo material. Es una 
posibilidad, no una regla. Cualquier persona con un mínimo de experiencia en campañas sabe que la permanencia 
(repetición) del mensaje es factor determinante para que los televidentes y radioescuchas lo recuerden. Cambiar 
de mensaje supone la ocurrencia de hechos imprevistos que obligan a dar respuesta en el menor plazo posible. Eso 
es lo que la reforma está facilitando, a todos los partidos. No entiendo por qué el PRI se opone a lo que antes 
propuso. 
 
A un problema técnico, corresponde una solución técnica. Extremar argumentos, o usar datos falsos, solo enturbia 
el debate. 
 
Una vía de solución al diferendo podría haber sido integrar un panel de expertos que elaboraran un dictamen 
sobre la factibilidad técnica de la reforma, si la CIRT tenía razón, el Consejo General del IFE habría tenido que dar 
marcha atrás; pero si quedaba acreditado que no hay tal imposibilidad técnica, esa Cámara y sus afiliados deberían 
cumplir los nuevos plazos. 
 
Quienes apuestan al fracaso de la reforma, con supuestos argumentos técnicos, olvidan que el IFE ha acumulado 
la experiencia suficiente en la administración de tiempos en TV y radio como para salir airoso en los procesos 
electorales de 2012, primeros en que las normas y reglas aprobadas en 2007-2008 entrarán en operación para 
comicios simultáneos de Presidente, diputados, senadores y en 15 entidades con elecciones concurrentes. Ahí está 
la verdadera complejidad de la tarea. 
 
Posdata: en 2012, no serán 39.2 millones los spots de partidos políticos; la cifra real es de 9,540 spots, que 
multiplicado por el total de estaciones y canales pautados por el IFE (2,300) arroja 21.94 millones de impactos en 
radio y TV. El error -¿mala fe?- está en sumar a los partidos el tiempo que el IFE destinará a sus propios fines. 
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Guadalupe Loaeza / El regreso de los dinosaurios 
 
Guadalupe Loaeza 
 
(5 julio 2011).- Querido Tomás: 
  
Te tengo una súper noticia: ya están de regreso los dinosaurios, tema en el que eres, a pesar de tus siete años, sin 
duda un gran experto. No en balde cada vez que nos vemos, platicamos durante horas acerca de este grupo extinto 
de reptiles y te confieso que no hay ocasión en que no me impresionen tus conocimientos. En el caso de los 
mexicanos, ilusamente, pensábamos que ya estaban extintos, pero todo lo contrario, en México todavía existen, 
están vivitos y coleando. Como leí en uno de tus tantos libros que tienes a propósito de fósiles, los dinosaurios 
responden al niño que todos llevamos dentro, tal vez se deba a ello que miles de ciudadanos mexicanos de cuatro 
estados de la República votaron para que regresaran los dinosaurios que dominaron el planeta hace 200 millones 
de años, o sea lo que lleva el PRI gobernando el Estado de México. Te he de decir, mi querido nieto, que los 
dinosaurios mexicanos son únicos e irrepetibles: no los encuentras en ninguna otra parte de la tierra. Algunos son 
tan increíbles que pensarías que nunca existieron. A propósito de ellos, también se han escrito muchos libros y 
tratados. Se diría que no cesan de multiplicarse. Los de ahora son más feroces y tienen más mañas que sus 
antepasados, aunque muchos estudiosos consideran que el tamaño de su cerebro no ha cambiado; sigue igual de 
insignificante en relación con su larga cola. Ah, qué cola más larga tienen los dinosaurios mexicanos. Es tan larga, 
Tomás, que se la pasan pisándosela ellos mismos. 
 
Para que me entiendas mejor, permíteme, Tomás, recurrir a los cinco dinosaurios que mejor conoces. 
 
Dinosaurios Diplodocus. Como sabes, Tomás, esta familia de dinosaurios vivió durante el periodo Jurásico 
Superior. Los primeros fósiles de su descendencia mexicana fueron encontrados en la meseta Central, de la región 
conocida como Atlacomulco de los Huesos. Los restos fueron hallados por la distinguida familia de paleontólogos 
alemanes. Uno de los esqueletos más completos que se han encontrado pertenecía al Diplodocus, de la variedad 
Hank. El esqueleto del Profesor, como lo llamaban, es sin duda uno de los más famosos, debido al gran número de 
exhibiciones que se han realizado en museos de todo el mundo. Este dinosaurio súper aterrador procreó un 
dinosaurio muy, muy, muy travieso. Nada le gustaba más que llevarse los huevos de los otros dinosaurios para 
cuando nacieran, quitarles la piel y mandarse a hacer con ella una colección de chalecos. Como el Diplodocus, los 
mexicanos también tienen el cuello y la cola larga y cuatro patas robustas. 
 
Dinosaurio T Rex. Si mi memoria no me falla, creo que un día me contaste, Tomás, que el T Rex es un dinosaurio 
carnívoro que tiene un tamaño enooorme, puede llegar a medir hasta 13 metros de longitud y 5 metros de altura. 
Tengo entendido que este reptil era sumamente competitivo, no soportaba, como los dinosaurios mexicanos, que 
le robaran cámara. El T Rex era tan feroz, que incluso un investigador de la Universidad de Yale, Nick Longrich, 
encontró a cuatro ejemplares de T Rex, con marcas de dientes, la mayor parte de estas mordeduras estaba en las 
patas de sus posibles enemigos. "Los carnívoros actuales se comportan así todo el tiempo. Era una manera de 
acabar con la competencia...", asegura Longrich. Desafortunadamente, entre nuestros dinosaurios mexicanos, 
también practican el canibalismo, pero el político. Lo más probable es que veamos este tipo de guerras, 
especialmente, durante las elecciones presidenciales. Como has de saber, mi querido Tomás, en el 2012, se elegirá 
el próximo presidente de la República y entre los dinosaurios que pertenecen a un partido llamado PRI se 
encuentran más de dos precandidatos. 
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Dinosaurio Pterodáctilo. Como me explicaste en una ocasión, su nombre significa "dedo alado", debido al largo 
dedo que sostiene su ala. Creo que de todos los dinosaurios, éste es el que más me gusta, porque tiene una cabeza 
pequeña y un pico dentado (tiene muchos dientes pequeñitos) muy puntiagudo. Me resulta muy simpático con sus 
tres garras y su dedo largo, largo que extiende hasta la punta de su ala. Entre los dinosaurios mexicanos, el más 
importante de todos pertenecía precisamente a esta categoría. Hace algunos años, solía señalar con su dedo largo, 
largo, quien lo reemplazaría como gran jefe de todos los dinosaurios. Este ejercicio, tan poco democrático, era 
conocido como el dedazo. Temo que ahora, con el regreso de los dinosaurios, retornemos a estas viejas y nefastas 
costumbres. 
 
Dinosaurio Velocirráptor. Su nombre significa "ladrón veloz". Ay, Tomás, si supieras que este género de 
dinosaurios terópodos dromeosáuridos son los que más existen entre los dinosaurios mexicanos. Son terribles. 
Son los ladrones más veloces que te puedas imaginar. Tienen también tres garras, una alargada y curva en cada 
pata, la cual usan para perseguir sus presas. Esta garra puede llegar a medir 65 milímetros de largo en su borde 
exterior y es, probablemente, una herramienta capaz de acumular inmensas fortunas. Curiosamente, una de las 
características de los Velocirráptores es que estaban cubiertos de plumas, lo cual los hacía parecer más amables 
cuando, en realidad, además de ser ladrones, son sumamente feroces. Pero eso sí, nunca de los nuncas pudieron 
volar por eso siempre estaban muy enojados. 
 
Me faltaría hablarte de los Triceratops, "el cara con tres cuernos", y de los Stegosaurus, "reptil con tejado". 
También estas categorías existen entre los dinosaurios mexicanos. De hecho, existen otras muchas, pero de ellas, 
ya te escribiré en otra carta. Por lo pronto, te confieso, mi querido Tomás, que les tengo más miedo a estos 
dinosaurios mexicanos, que a los que existieron hace millones de años. Un día comprenderás por qué... 
  
gloaeza@yahoo.com 
 
 
 

Eduardo R. Huchim / La viciada democracia 
 
Eduardo R. Huchim 
 
(5 julio 2011).- Como lo indicaban todas las encuestas, el candidato priista Eruviel Ávila ganó por amplio margen 
la gubernatura del Estado de México, sobre el triunfador de los debates, Alejandro Encinas, postulado por PRD, 
PT y Convergencia, y sobre Luis Felipe Bravo, del PAN. 
 
Entre las reflexiones que sugieren esos comicios, hay una que resulta hiriente: el dispendio de recursos del erario 
que caracterizó a las campañas. Más de 1,800 millones de pesos del tesoro público se erogaron en el proceso 
electoral mexiquense, sólo considerando los presupuestos del instituto y el tribunal electorales y el financiamiento 
a los partidos. Si se agregaran los millones de pesos aportados en forma ilegal por el gobierno estatal y los 
provenientes de otros estratos gubernamentales y privados a los diferentes partidos, la cifra real aumentaría 
sensiblemente. 
 
Quedémonos, sin embargo, con el gasto legal, que incluye un desmesurado financiamiento a los partidos: 700 
millones de pesos en números redondos, cantidad a la que se llega merced a una disposición del Código Electoral 
mexiquense que debiera revisarse a la baja. 

mailto:gloaeza@yahoo.com
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Esa ley establece que a la campaña se destine una cantidad equivalente al 180% del financiamiento ordinario y 
adicional a éste. Prueba del exceso es que, por ejemplo, a la campaña presidencial se le destina 50% más (contra el 
180% mexiquense) para un proselitismo de 90 días (contra 45) que abarca todo el territorio nacional y no sólo el 
de un estado. 
 
Ese gasto, que sitúa a la elección mexiquense entre las más caras de Latinoamérica, implica un verdadero insulto a 
los estratos de bajos recursos, máxime cuando la irresponsabilidad de los gobiernos y las fuerzas de la naturaleza 
los victiman, como en Ecatepec y Neza. 
 
Los procesos electorales son indispensables y deben recibir los recursos necesarios, pero ¿por qué tiene que ser tan 
cara nuestra democracia?, ¿en qué momento la distorsionó y vició el dinero excesivo?, ¿dónde quedaron aquellos 
militantes que se rompían el alma para organizar mítines y hacer propaganda sin más recursos que los 
indispensables y sin cobrar por su trabajo?, ¿dónde quedó la mística que animaba a hacer proselitismo personal y 
llenar las plazas sin acarreos ni nada que se les pareciera? ¿Dónde quedaron aquellos dirigentes que alguna vez 
devolvieron parte del dinero entregado al PAN por considerarlo excesivo? 
 
Pienso, como muchos, que el financiamiento público partidario es el correcto y que debiera excluirse todo recurso 
privado en las arcas de los partidos (hoy se permite en una pequeña parte), pero parece que el dinero terminó por 
corromper la mística partidaria. Así, aunque pocos lo adviertan, los partidos políticos son los únicos entes que 
tienen fijado su presupuesto ¡en la Constitución! Hemos llegado al absurdo de tener partidos ricos en una nación 
que, en su mayoría, no lo es y que alberga amplias franjas que subsisten en la pobreza extrema. 
 
Otra reflexión se vincula con el estilo Peña Nieto de hacer política. Ese estilo lo lleva a avasallar más que a vencer. 
Es claro que se habría visto muy mal que el principal anteprecandidato presidencial del PRI perdiera su propia 
sucesión. Pero también es evidente que no necesitaba lanzar toda la poderosa maquinaria del gobierno 
mexiquense para hacer triunfar a Eruviel Ávila, aunque sí para avasallar y mostrar músculo de cara a 2012. 
 
¿Por qué lo hizo? La única explicación a la vista es la que dio Jenaro Villamil en el foro organizado hace unos días 
por Bernardo Barranco: se quiere generar la percepción ciudadana de que, más allá de los comicios mexiquenses, 
es inevitable que Peña Nieto gane no sólo la candidatura de su partido sino, sobre todo, la elección presidencial de 
2012. 
 
Es una falsa inevitabilidad. Aun cuando en la actualidad Peña Nieto concentra una notable mayoría de las 
intenciones de voto para 2012, falta un año para la elección presidencial y faltan muchas cosas por pasar. Y frente 
a la innegable contundencia de las victorias del PRI, hay empero otra manera de mirarlas: ganó en tres entidades 
que ya gobernaba y en la cuarta, Hidalgo, parece que perderá su supremacía en el número de municipios que 
gobierna. De cara a 2012, no todo está escrito y nada es inevitable. 
 
Omnia 
  
¡Cuidado, diputado Jorge Carlos Ramírez Marín! Recuerde lo mal que le fue a su coterráneo Víctor Cervera 
Pacheco cuando intentó vulnerar la autonomía del órgano electoral yucateco, como usted parece querer intentarlo, 
ahora con el IFE, en consonancia con la CIRT. 
  
omnia08@gmail.com 
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JAQUE MATE / Abstención 
 
Sergio Sarmiento 
 
(5 julio 2011).- "Descreo de la democracia, ese curioso abuso de la estadística". 
 
Jorge Luis Borges 
   
El PRI ganó fuerte en el Estado de México y Coahuila, pero la participación de los votantes fue muy distinta en 
estas dos entidades. En el Estado de México se registró una participación de apenas 43 por ciento, lo cual se 
traduce en una abstención de 57 por ciento. En Coahuila la participación se elevó a 61 por ciento y el 
abstencionismo fue de un moderado 39 por ciento. De hecho, la participación en Coahuila fue la mayor registrada 
en la entidad. 
 
Varios parecen ser los factores que influyeron sobre los ciudadanos para generar estas diferentes participaciones 
electorales. Tanto el gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, como el gobernador con licencia de 
Coahuila, Humberto Moreira -a quien muchos coahuilenses siguen viendo como el verdadero gobernante de la 
entidad-, son muy populares entre los votantes de sus estados. 
 
La popularidad de Moreira, sin embargo, parece ser mayor que la del propio Peña Nieto en su entidad, a pesar de 
que el mexiquense encabeza las encuestas nacionales para la Presidencia de la República. El que el actual 
presidente del PRI haya logrado heredarle el poder en Coahuila a su propio hermano Rubén es muy significativo. 
Es poco probable que Peña Nieto, a pesar de su popularidad, hubiera podido lograr lo mismo en su entidad. De 
hecho, el gobernador mexiquense ni siquiera parece haber tenido la capacidad de imponer a Alfredo del Mazo, a 
quienes muchos consideraban su favorito, como candidato del PRI. 
 
El Estado de México es, por supuesto, una entidad más diversa que Coahuila. Sus regiones son radicalmente 
diferentes entre sí. Hay en ella, por otra parte, una fuerte y diferenciada presencia de los tres principales partidos 
políticos, el PRI, el PAN y el PRD. En Coahuila el PRD realmente no existe y la presencia del PAN está limitada a la 
comarca lagunera y en particular a Torreón. 
 
Otra razón parece ser la inversión en infraestructura. Peña Nieto ha sido un gobernador cauto: recibió una entidad 
muy endeudada y uno de sus logros fue, precisamente, reestructurar esa deuda. Esto ayuda al futuro del Estado de 
México, pero no necesariamente genera votos. 
 
En cambio Humberto Moreira recibió una entidad virtualmente libre de deuda y emprendió un ambicioso 
programa de obras públicas que ha dejado profundamente endeudado al estado. Este pasivo tendrá que pagarse 
tarde o temprano y puede convertirse en un lastre para el futuro desarrollo para la entidad. Quizá por eso era tan 
importante para Moreira el ser sucedido por su hermano, quien sin duda le cuidará las espaldas. Pero el punto es 
que Humberto Moreira es recordado por los votantes como un gobernador que impulsó la construcción de obra 
pública sin que nadie tenga una idea clara de lo que costó esto para las finanzas del estado. 
 
Uno de los grandes problemas de la democracia es, precisamente, que los políticos exitosos se destacan no por 
seguir políticas beneficiosas para la sociedad en el largo plazo sino por actos y obras que ganan popularidad en el 
corto plazo. 
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En este sentido, un paso a desnivel o un distribuidor vial son muchas veces más vistosos que un drenaje, ya que 
éste no se ve, por lo menos hasta que se registra una inundación. Por otra parte, reestructurar una deuda excesiva 
o equilibrar las finanzas del gobierno, a pesar de que en el largo plazo puede ser más beneficioso para la sociedad, 
no lleva a los votantes a las urnas. Esto podría explicar en parte los diferentes niveles de abstención entre Coahuila 
y el Estado de México. 
 
Regresión 
  
Panistas y perredistas se han apresurado a calificar el virtual carro completo del PRI como una "regresión 
democrática"; pero no piensan que ellos ayudaron a legislar las reglas que facilitaron el triunfo del PRI, ni 
tampoco quieren reconocer sus errores. ¿Ya han olvidado el bloqueo del Paseo de la Reforma de la Ciudad de 
México que protagonizó AMLO pero que protegió Alejandro Encinas? ¿O no se han dado cuenta de la falta de 
carisma personal de Luis Felipe Bravo Mena? 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Más Moreira 
 
Catón 
 
(5 julio 2011).- Florilí, guapa muchacha, iba por un camino rural, y vio a un hombre abrazado a un poste. Le 
preguntó: "¿Qué hace?" Respondió el individuo: "Escucho las conversaciones telefónicas". "¿De veras se oyen?" -se 
asombró Florilí. "Y muy bien -aseguró el sujeto-. Se entera uno de toda clase de sabrosos chismes. Acérquese y 
pruebe". Ella se abrazó al poste, cosa que aprovechó el avieso tipo para ponerle un par de esposas, con lo que la 
inmovilizó. Procedió entonces a robarle su bolso y demás pertenencias, tras de lo cual se retiró dejándola ahí 
maniatada. Horas después pasó un vaquero en su caballo. "¡Ayúdeme, por favor!" -le rogó la desdichada. Y le 
contó lo que le había pasado. El rudo jinete, que venía de vuelta de la cruel continencia del desierto que el poeta 
dijo, contempló las turgencias posteriores de la chica, y le dijo al tiempo que empezaba a desabrocharse el 
pantalón: "Me temo, linda, que éste no es tu día"... En mi primera juventud fui actor. Conocí la vida del teatro, y 
eso me ha servido para desempeñarme en el teatro de la vida. Una de las obras que representé fue la deliciosa 
comedia de Jardiel Poncela llamada Una noche de primavera sin sueño. Aunque había actores de mayor calidad 
que la mía -todos- el director me dio el papel del licenciado Aribau porque yo estudiaba en la Escuela de Leyes. Mi 
personaje hacía una buena frase. Le decía al protagonista: "Es usted muy inteligente. Siempre dice lo que yo estoy 
pensando". En efecto, los humanos tendemos a juzgar que la realidad es muy inteligente cuando se ajusta a 
nuestros deseos y opiniones, y torpe, obtusa, necia, desmañada y tonta cuando se aparta de nuestro pensamiento o 
esperanzas. Entonces inventamos expresiones para lenificar nuestro berrinche, nuestra frustración. En Coahuila, 
por ejemplo, quienes perdieron en la contienda para elegir gobernador dan una explicación para justificar su 
vencimiento, y dicen que Humberto Moreira Valdés le "heredó" el puesto a su hermano. Eso, a más de ser 
simplista y de apartarse de todo análisis y toda crítica, es injusto, pues anula de plano la voluntad de los 600 mil 
coahuilenses -no son pocos- que sufragaron por Rubén Moreira, y además los desprecia. 
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A menos de considerar que todos esos hombres y mujeres -más de medio millón- que dieron su voto al candidato 
priista son débiles mentales que se dejaron engañar, la manifestación de su voluntad ha de ser objeto de respeto, 
sobre todo si los candidatos perdedores han reconocido que la elección no los favoreció, y si no la han impugnado 
en su resultado final. Esto no es herencia: es democracia. Cuando aquel hombre bonísimo que fue el general Raúl 
Madero era candidato a gobernador de Coahuila, un orador de campaña lo enalteció diciendo que era hermano de 
don Francisco, el Apóstol de la Democracia. "¡Sí! -gritó un parrense-. ¡Pero uno cosa es Chana y otra su hermana!" 
El mismo sapientísimo apotegma es aplicable aquí. En proporción de más de dos a uno los coahuilenses 
prefirieron al hermano del gobernador con licencia sobre el compadre del todavía Presidente. Ésa es la realidad, y 
la realidad no es hereditaria: se construye. ¿Acaso si el candidato panista hubiera ganado la elección sus 
malquerientes habrían tenido derecho a decir que el triunfo se lo había regalado Calderón? Legitimado por una 
abrumadora votación en su favor -"apabullante", la llamó Grupo Reforma-, Rubén Moreira llega por sus propios 
méritos, y por su esfuerzo, al gobierno de Coahuila. A pesar de una intensa campaña de desprestigio desatada por 
el PAN, la gran mayoría de los ciudadanos aceptaron la propuesta de "Más Moreira", y los más de los votantes 
dieron su apoyo en todos los distritos electorales al partido que ahora encabeza Humberto Moreira, y que ganó en 
Coahuila la totalidad de las elecciones. Por algo será. No es posible pensar que 600 mil paisanos míos, de todas las 
ciudades del estado y de todos los sectores sociales, son unos inconscientes. Si así fuera, la democracia sería una 
inconsciencia... Un anciano veterano de la Segunda Guerra le dice a otro: "¿Te acuerdas de aquellas pastillas que 
nos daban para bajarnos el apetito sexual? Creo que finalmente están empezando a hacerme efecto"... FIN 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(5 julio 2011).- ¿QUIÉN GANA y quién pierde con los resultados electorales del domingo? 
 
GANA Gustavo Madero... pero el derecho a renunciar como presidente del PAN luego de la arrastrada que le puso 
el PRI a su partido. 
 
PIERDE Enrique Peña Nieto. Sí, pierde el tiempo al seguir jugando a que esperará los tiempos para "destaparse" 
dado que ya se vio que va no en caballo, sino en aplanadora de hacienda rumbo a las elecciones presidenciales. 
 
GANA Andrés Manuel López Obrador una oportunidad para tratar de explicarle a sus seguidores, oootra vez, 
cómo era eso de que sin alianza con el PAN seguro le ganaban al PRI. 
 
PIERDE Elba Esther Gordillo cada vez que habla en público, pero en términos políticos gana por uno y por otro 
lado. Ganó con el PAN y le siguen pagando, ganó ahora con el PRI y ya hasta casa le andan poniendo. 
 
Y, FINALMENTE, pierde Felipe Calderón... por donde se le vea. 
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POR CIERTO que pocos, muy pocos, se enteraron que la noche del domingo hubo fiesta en la casa del gobernador 
del Estado de México. 
 
LUEGO DE proclamar su triunfo en las elecciones, Eruviel Ávila se trasladó a la residencia de Enrique Peña Nieto 
junto con un puñado de cuadros tricolores mexiquenses y nacionales. 
 
AHÍ EN "Casa Estado" estuvieron también los dirigentes Humberto Moreira y Luis Videgaray, el delegado especial 
del CEN para la elección, Miguel Ángel Osorio Chong, y el ex precandidato Alfredo Del Mazo, quien por lo visto ya 
se repuso -y bien- de la decepción sufrida. 
 
COMO QUIEN DICE, tras ver las tendencias irreversibles en el PREP, Peña Nieto, Eruviel y los suyos dejaron de 
lado el disimulo y se pusieron a festejar. 
  
CON EL COBIJO de la ola tricolor de euforia que se dejó sentir el domingo, el gobernador de Veracruz hizo un 
cambio extraño en su equipo. 
 
EN PLENA NOCHE y sin permitir preguntas, Javier Duarte anunció la salida de su secretario de Seguridad 
Pública, el general Sergio López Esquer, quien fue relevado por el subsecretario Arturo Bermúdez Zurita. 
 
SUPUESTAMENTE la salida del funcionario ya estaba planeada, pero la duda que surge es ¿qué tanto influyó en 
ese movimiento el reciente atentado que sufrió el militar? 
 
LO MÁS EXTRAÑO es que el propio Duarte hizo como que tampoco se acordaba del asunto. ¡Qué raro! 
  
SI ALLÁ en Coahuila el gobernador le heredó el cargo a su hermano, ¿por qué diablos en Chiapas el mandatario 
local no le iba a pasar la estafeta a su esposa? 
 
LO QUE se comenta en los pasillos políticos de Tuxtla Gutiérrez es que en la nueva Constitución estatal, bautizada 
como "Siglo XXI", aparecieron reformados los requisitos para ser gobernador. Y eso, dicen, trae dedicatoria. 
 
SEGÚN ESTO los cambios promovidos por el gobierno de Juan Sabines servirían, como no queriendo la cosa, para 
abrirle el camino a su esposa, Isabel Aguilera, en caso de que decida jugar al estilo Cristina Kirchner... o Marta 
Sahagún. 
 
Y ES QUE se eliminó el requisito de ser chiapaneco por nacimiento o hijo de padre o madre oriundos del estado. 
Ahora basta con tener residencia de cinco años para ser candidato o candidata, lo que beneficia a la primera dama 
estatal quien es tlaxcalteca de nacimiento. 
 
PERO lo más interesante es que se retiró del texto constitucional la prohibición de que los candidatos a 
gobernador tuvieran una relación conyugal con el mandatario en ejercicio. 
 
SI NO FUERA porque eso es nepotismo, cualquiera podría decir: ¡eso es amor! 


